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TSE aprova candidatura 
de Bolsonaro à reeleição
Decisão foi tomada por 
unanimidade pela Corte

A candidatura à reeleição do 
presidente Jair Bolsonaro 
(PL) foi aceita na última 
terça-feira (6) pelo Tribu-

nal Superior Eleitoral (TSE), que 
também acatou o pedido de re-
gistro do vice da chapa, o general 
da reserva Walter Braga Netto. 

A decisão foi tomada por una-
nimidade pelo plenário da Corte 
eleitoral, que não viu impedimen-
tos para que o atual ocupante da 
Presidência da República volte a 
concorrer ao cargo. 

Os ministros do TSE acataram 
parecer do Ministério Público 
Eleitoral, pelo deferimento dos 
pedidos de candidatura. A Corte 
rejeitou um pedido de impugnação 
feito por um eleitor, que havia 
alegado que o presidente come-
teu “embaraço” às eleições com 
ataques às urnas eletrônicas e ao 
sistema eleitoral. 

Relator do pedido, o ministro Ale-
xandre de Moraes, atual presidente 

O TSE também acatou o pedido 
de registro do vice da chapa

do TSE, lembrou que o presidente 
da República responde a processos 
judiciais, mas que isso não o enqua-
dra na Lei da Ficha Limpa, pois as 

ações ainda tramitam.
“Ressalto que os inquéritos em 

que reconhecidamente o candi-
dato responde ou as ações popu-

lares e ações civis públicas ajuiza-
das em seu desfavor não limitam a 
condição de concorrer à reeleição, 
devendo ser comprovada, e isso 
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não o foi, decisão transitada em 
julgado ou proferida por órgão 
colegiado”, disse Moraes. 

Soraya Thronicke
Também por unanimidade, 

o TSE validou os registros de 
candidatura à Presidência da 
senadora Soraya Thronicke e 
de seu vice, Marcos Cintra, am-
bos do partido União Brasil. Na 
prática, a decisão viabiliza que 
os dois concorram aos cargos 
em outubro. 

Os ministros da Corte Eleito-
ral concluíram que os registros 
foram feitos de forma regular e 
com a apresentação dos docu-
mentos necessários ao cadastro 
da chapa. Consideraram tam-
bém que os dois preenchem os 
requisitos de candidatura pre-
vistos na Constituição.

Outras candidaturas
O TSE também já liberou as 

candidaturas à presidência de 
Ciro Gomes (PDT). Felipe D’Ávila 
(Novo); Léo Péricles (UP); Simo-
ne Tebet (MDB); Sofia Manzano 
(PCB) e Vera (PSTU).



 Ao festival “#SouManaus Passo a Paço 2022” que já cravou seu nome na 
história do Amazonas. O maior evento de artes integradas do Norte do Brasil, 
realizado pela Prefeitura de Manaus, se tornou um sucesso de público e crí-
tica, embora ainda tenha acertos a serem realizados para os próximos anos. 
O evento reuniu mais de 660 artistas e nas redes sociais o público aclamou 
o evento, colocando a #SouManaus nos trending topics do Twitter. Para a 
diretora das redes sociais da Prefeitura de Manaus, Tayara Wanderley, o su-
cesso do festival se dá pelo grande empenho da organização que usou como 
base as mesmas estratégias de outros eventos nacionais, como o Rock in Rio.
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À audácia de cidadãos que ocupam espaços públicos em Manaus. O 
Instituto Municipal de Planejamento Urbano localizou um container 
instalado no meio do canteiro central da avenida Noel Nutels, Cida-
de Nova I. O equipamento foi alvo de fiscalização e notificação para 
imediata retirada do local.  De acordo com a prefeitura, no ranking 
das irregularidades mais encontradas e fiscalizadas pela Prefeitura 
de Manaus, a obstrução de calçadas e logradouros públicos segue na 
liderança, totalizando 597 notificações, 26 infrações, 15 embargos e 61 
demolições administrativas, de janeiro a julho deste ano. 
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Aplausos Vaias

Operação desmonte
Conforme Omar Aziz, os decre-

tos hostis à ZFM são, na realidade, 
parte de uma espécie de opera-
ção de desmonte da infraestru-
tura que mantém a ZFM.

Além da extinção do IPI, o parla-
mentar cita a falta de autonomia 
da Suframa e o funcionamento 
precário do CBA (Centro de Bio-
tecnologia da Amazônia) como 
provas das más intenções do 
Palácio do Planalto em relação 
à ZFM. “O CBA precisa funcionar 
de fato”, afirmou Omar.

SD de novo no STF
Pela segunda vez o partido So-

lidariedade, presidido pelo de-
putado federal Bosco Saraiva no 
Amazonas, ingressou com ação no 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
para obrigar o Governo Federal a 
cumprir, integralmente, as deter-
minações do ministro Alexandre 
de Moraes acerca da ZFM.

Diz Bosco que o governo Bol-
sonaro, em seu mais recente 
decreto, ignorou segmentos in-
dustriais que não poderiam ter 
sido atingidos pela redução de 
35% da alíquota do IPI.

“O governo só cumpriu pela 
metade a exclusão dos produtos 
que têm o amparo do PPB, e então 
temos que obrigá-lo a respeitar 
o STF, temos que preservar os 
empregos da ZFM”, disse o de-
putado à coluna.

Javari: “Nada mudou”
Estrela do programa Roda Viva, 

da TV Cultura, na última segunda-
-feira, 5 de Setembro, Dia da 
Amazônia, o líder indigenista Beto 
Marubo declarou que “nada mu-
dou” na Terra Indígena Vale do 
Javari depois que uma comissão 
especial do Congresso Nacional 
visitou a região em junho pas-
sado.

Conforme Marubo, a visita não 
resultou em medidas práticas 
após o assassinato de Bruno 
Pereira e Dom Philips. Pior do 
que tudo, as ameaças de morte 
a líderes indígenas voltaram a 
acontecer, sob o terror do crime 
organizado na região.

Indígenas ignorados 
Integrante da Univaja (União dos 

Povos Indígenas do Vale do Javari), 
Beto Marubo criticou os candida-
tos à Presidência da República por 
esquecerem, na atual campanha 
política, os indígenas entregues à 
própria sorte no Javari.

Para ele, os candidatos viraram 
as costas para uma região cuja 
preservação é vital para o equilí-
brio climático do planeta, mas que 
sofre com o  desmatamento, com 
a garimpagem criminosa de ouro 
e com a pesca predatória e ilegal.

Poder de polícia
Consciente de que seu nome 

está na lista dos líderes indí-
genas marcados para morrer 
no Javari, Marubo diz ter espe-
rança de que a troca de man-
datários em Brasília, após as 
eleições, melhore as condições 
de luta contra o crime organi-
zado na Tríplice Fronteira.

Isso acontecendo, ele suge-
re que o novo presidente da 
República reestruture órgãos 
como o Ibama e o ICMBio e 
proporcione à Funai poder de 
polícia para reprimir o crime nas 
terras indígenas.

Passo a Paço 
Segundo o prefeito David Al-

meida, o Festival #SouManaus 
Passo a Paço 2022 não apenas 
foi seguro, como também al-
cançou 100% de sucesso nos 
espetáculos que ofereceu à po-
pulação durante os quatro dias 
do evento.

Coordenado pela Manauscult, 
o festival fortaleceu a diversida-
de cultural e as expressões ar-
tísticas da capital, apresentan-

do muita música, gastronomia 
regional e diferentes aspectos 
artísticos ao público.

Além de entretenimento e la-
zer, o público pode ainda curtir 
as apresentações de parkour, 
amostras de artes em grafi-
te, exposição de quadros com 
texturas de animais silvestres 
amazônicos, o palco hip hop com 
espaço para batalha de street 
dances e slack liners.

Aquário gigante
Uma das grandes atrações 

do #SouManaus Passo a Paço 
2022, encerrado ontem, foi um 
aquário gigante retratando um 
dos principais cartões-postais 
da capital amazonense, o En-
contro das Águas dos rios Negro 
e Solimões.

 
Intitulado de portal ‘Mun-

do das Águas’, o espaço, com 
aproximadamente 30 metros 
de comprimento e seis de al-
tura, foi assinado pelos artistas 
parintinenses Jander Lemos e 
Mizael Costa. 

O aquário destaca o ribeirinho, 
a fauna e a flora da Amazônia.

12 mil em prêmio
Com o objetivo de difundir nas 

redes sociais as ideias, valores 
e princípios propagados pela 
campanha “Eu Voto na Amazô-
nia Viva”, a Fundação Amazônia 
Sustentável (FAS) promove dois 
desafios voltados à temática de 
conservação da floresta, com 
premiação de até 12 mil.

 A iniciativa inclui um hacka-
thon, com estudantes de co-
municação participando de uma 
maratona de desenvolvimen-
to de conteúdos inovadores, e 
um concurso cultural virtual, 
aberto para todo o Brasil, onde 
serão escolhidos os melhores 
conteúdos inéditos sobre a con-
servação da Amazônia. 

Semana da Amazônia
A atividade faz parte da pro-

gramação especial da FAS na 
Semana da Amazônia, em ho-
menagem ao Dia 5 de Setembro.

O Hackathon “Desafio da 
Amazônia Viva” ocorre nos dias 
17 e 18 de setembro, presen-
cialmente na sede da FAS, lo-
calizada no bairro Parque Dez, 

e é direcionado a estudantes de 
comunicação de instituições aca-
dêmicas de Manaus.

A equipe classificada em 1º lugar 
receberá o prêmio de R$ 4 mil, 
a 2º colocação ganha R$ 2 mil e 
o 3º colocado, R$ 1 mil, além de 
troféus simbólicos.  

As inscrições são gratuitas e 
podem ser feitas até 14 de se-
tembro de 2022. A programação 
completa e o regulamento do 
hackathon estão disponíveis no 
site da FAS.  

Independência 
Para o historiador André Rober-

to de A. Machado, coordenador 
do Blog das Independências, ao 
contrário do que se conta nas 
escolas e da visão compartilhada 
por esquerda e direita no país, a 
independência do Brasil não foi 
pacífica.

“Nossa independência não foi 
no grito, mas resultado de proje-
tos distintos e conflitos”, disse o 
professor da USP em entrevista 
ao Estado de São Paulo.

Houve a influência da Revo-
lução Americana e a polêmica 
questão do tráfico negreiro, que 
envolvia a Inglaterra e que Dom 
Pedro I acabou abolindo no Brasil 
para evitar complicações inter-
nacionais, sustenta o historiador.

Generais preocupados
As comemorações do 7 de Se-

tembro em Brasília e no Rio de 
Janeiro terão ao menos três es-
truturas montadas para possí-
veis discursos do presidente Jair 
Bolsonaro.

Generais e aliados do presi-
dente temem que ele faça novos 
ataques contra ministros do STF e 
acabe prejudicando a construção 
de um armistício entre o TSE e as 
Forças Armadas.

Comícios no Amazonas
Sem confirmar data, o Coro-

nel Menezes (PL), candidato ao 
Senado, informou ontem que o 
presidente Bolsonaro visitará no-
vamente o Amazonas na segunda 
quinzena de setembro.

Em campanha pela reeleição, 
ele participará de dois comícios, 
um em Manaus e outro em Ma-
nacapuru.

Sem marqueteiro
Com a saída de Valdo Garcia, o 

candidato a governador do Esta-
do, Ricardo Nicolau (Solidarieda-
de), seguirá tocando sua campa-
nha sem marqueteiro.

Estagnado nas pesquisas elei-
torais, Nicolau quer melhorar o 
seu desempenho eleitoral com 
uma estratégia de tom crítico 
mais elevado em relação ao Go-
verno do Amazonas.

Inimigo da ZFM, Governo Federal quer 
transformar o Amazonas em “mero 
estado consumidor”, diz Omar Aziz 

Na opinião do senador Omar Aziz (PSD), os sucessivos ataques do Governo Federal ao modelo Zona Franca de 
Manaus têm um único objetivo: destruir o modelo e transformar o Amazonas em um “mero estado consumidor” 
das regiões Sul e Sudeste.

Em entrevista à Rede Amazônica na manhã de ontem, o candidato à reeleição disse que a intenção do presidente 
Jair Bolsonaro (PL) ficou clara nos conteúdos dos decretos que determinaram a redução do IPI (Imposto sobre 
Produtos Industrializados), sem isentar os produtos fabricados no PIM amparados pelo PPB (Processo Produtivo 
Básico).

O IPI, de acordo com o senador, é um instrumento estratégico na sustentação da ZFM. “Mas, se o Governo Fe-
deral acabar com o IPI, acaba com a competitividade da ZFM”, alertou ele, salientando que a extinção do IPI está 
na pauta do presidente para destruir a ZFM “para transformar o Amazonas em um mero estado consumidor”.
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Piso da enfermagem 

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

 TRIBUTAÇÃO E ELEIÇÕES: a incrível escolha pelo debate inútil 

Divide opiniões a recente decisão do ministro Luís Roberto 
Barroso, do Supremo Tribunal Federal (STF), que suspendeu a 
lei aprovada pelo Congresso Nacional e sancionada pelo presi-
dente Jair Bolsonaro, que cria o piso salarial da enfermagem.

Segundo o ministro, a suspensão é necessária pelos impactos 
financeiros que pode causar a estados e municípios, os quais, 
no prazo de 60 dias, deverão enviar ao STF dados detalhados 
para ampla análise dos ministros da Corte de Justiça.

A decisão do ministro atendeu a ação impetrada pela Con-
federação Nacional de Saúde, Hospitais e Estabelecimentos 
de Serviços (CNSaúde), que consideram o piso insustentável. 

Barroso teve em seu favor a manifestação do colunista Josias 
de Souza, do site UOL, que observou o “viés eleitoreiro” do 
piso. Conforme ele, “o objetivo é eleitoreiro. Há que se consi-
derar isso. Houve claramente uma imperfeição no processo 
legislativo. Aprovou-se um projeto que cria despesas sem 
dizer de onde vem o dinheiro”.

No Congresso, parlamentares reagiram contra Barroso e de-
fenderam o reajuste, alegando que houve a realização prévia 
de estudos de impactos orçamentários sobre a questão envol-
vendo entes da União, Estados, Distrito Federal e municípios.

O presidente do Senado Federal e do Congresso Nacional, 
Rodrigo Pacheco, tomou para si a questão e ontem se reu-
niu com Barroso na sede do STF. Ao final da conversa, os 
dois afirmaram que não medirão esforços na “busca de um 
consenso” para não prejudicar 2,4 milhões de profissionais 
de enfermagem.

Embora uma minoria ainda a rejeite, po-
de-se dizer que, depois das traumáticas ex-
periências em sentido contrário, logrou-se 
construir certo consenso de que a demo-
cracia, parafraseando Winston Churchill, 
trata-se da pior forma de governo, salvo 
todas as demais que têm sido experimen-
tadas. Poucos esclarecidos sustentam que 
formas totalitárias de exercício do poder, 
sejam preferíveis à democracia. 

No caso brasileiro, pois, tem-se uma 
democracia representativa, a qual con-
voca a todos, de tempos em tempos, a 
manifestar suas opções, de forma direta, 
mediante o voto secreto e universal, pre-
valecendo a vontade da maioria. Não que 
isso seja reprovável, mas convém discutir, 
entretanto, se democracia – no sentido 
maior da palavra – possa estar resumida 
a comparecer periodicamente às urnas e 
eleger candidatos, os quais deles pouco 
lembramos logo após o pleito, sobretudo 
no que tange ao Poder encarregado de 
elaborar normas jurídicas. 

O que mais impressiona são as razões 
pelas quais se vota em determinado 
candidato. Visivelmente, estão desco-
nectadas com as questões centrais pelas 
quais se deveria escolher alguém para re-
presentar os interesses da coletividade. 
Com o início da propaganda eleitoral, ver-
-se-á, em uníssono coro: “pela educação, 
pela saúde, pelo emprego e pela renda”, 
entre outros jargões repetidos à exaustão 
pelos candidatos, como se fosse possível 
imaginar que alguém pudesse pleitear 
um cargo público elegível, desejando algo 
contrário a isso. Não bastasse, discute-se 
questões de foro íntimo, como religião, 
opção sexual, dogmas individuais ou pai-
xão clubística no pantanoso terreno da 
redes sociais (grupos de WhatsApp em 
especial), que contamina as mentes e faz 
fluir o ódio mortal contra o suposto inimi-
go, sem quaisquer freios éticos, morais ou 
até jurídicos, como se estes estivessem 
suspensos pela paradoxal ingenuidade 
de crer no anonimato. 

Com isso, a democracia representativa 
transforma-se numa democracia de “faz 
de conta”, na qual, de tempos em tempos, 
vota-se e concede-se o direito para que 
os eleitos exerçam seus mandatos inde-
pendentemente da vontade de quem os 
elegeu e, principalmente, de acordo com 
os interesses daqueles que realmente 
têm poder. Embora, no Brasil, a atividade 
de lobbie seja ilícita, há no Congresso 
Nacional bancadas representativas de 
diversos setores, como elas próprias se 
autodenominam. Parafraseando o gran-
de professor Ovídio Baptista, enquanto 
votamos de tempos em tempos, o mer-
cado vota todos os dias. 

Mesmo com tudo isso, não se pode 
olvidar: Churchill estava certo! Não há 
regime melhor do que a democracia. 
Pelo menos, a humanidade ainda não 
conseguiu produzir algo melhor. Portan-
to, é neste contexto que se pode propor 
uma reflexão, com o devido respeito e a 
necessária modéstia que qualquer pro-

posição há de ter em sua origem. Qual-
quer discussão política séria há de estar 
pautada num questionamento básico a 
ser respondido: como e de quem você 
pretende cobrar tributos e como você irá 
gastar os recursos arrecadados? Alguém 
poderia até entender como ridícula tal 
proposição, afinal de contas, isso é o 
verdadeiro “óbvio ululante”, na genial 
expressão de Nelson Rodrigues.  

No que tange à forma de tributar, 
tanto há de ser feito em “terrae brasilis”. 
Ainda que todo debate eleitoral estivesse 
restrito a essa temática, certamente, ela 
não se esgotaria. Não que entre os jargões 
que se irá ler ou ouvir não se inclua “pela 
reforma tributária”, sem que aquele que o 
profere tenha a mínima ideia do que isto 
significa e, quando a tem, os interesses 
a serem contemplados por tal reforma 
são dissociados dos seus eleitores, salvo 
honrosas exceções. 

Ou ainda, quando o candidato sequer 
tem ideia de que num país na qual vige 
a separação dos poderes, cabe ao Legis-
lativo, simplesmente, legislar e, àqueles 
postulantes a um cargo no Executivo, 
executar as normas aprovadas, ressal-
vadas as exceções sobre as quais neste 
espaço não há como examinar. Quem 
promete fazer algo que não constitui as 
prerrogativas do cargo para o qual foi 
eleito, das duas uma: ou restará frustrado 
por ignorar o seu poder; ou não acredita 
nas suas próprias promessas. 

Não faltam, então, ideias, sugestões 
e propostas acerca de como modificar 
a forma pela qual se cobra tributos no 
Brasil. Se pudéssemos sintetizar, diría-
mos que uma reforma tributária com-
prometida com o bem-estar de todos, 
há de estar norteada pelo princípio da 
capacidade contributiva, pela redução 
da tributação indireta e de sua ineren-
te complexidade, pela desoneração do 
setor produtivo, pela busca de um de-
senvolvimento intergeracional e pela 
redução da desigualdade, em especial 
pela desoneração do mínimo existencial. 
Isso, pois, vai ao encontro de insuspeitas 
recomendações de organismos interna-
cionais (BID, CEPAL, FMI), bem como 
representa a concretização da própria 
Constituição – ainda tão bela quanto 
ineficaz nesta seara. 

Portanto, ao invés de se levar em conta 
crenças de foro íntimo e opiniões sobre 
assuntos inúteis, os quais no máximo 
preenchem o tempo em torno de uma 
mesa de bar, ou ainda, se impressionar 
com o marketing político, eficazmente 
produzido, como se o candidato merca-
doria fosse, ou ainda, de estimular o ódio 
que nos consome um pouco a cada dia, há 
de se perquirir que tipo de Estado e que 
tipo de sociedade ele deseja construir. É 
do presente e do futuro que se está a 
falar; parafraseando agora Slavoj Zizek, 
não há nada que possamos fazer contra 
o destino comum a todo ser humano, 
mas nós podemos escolher pelo que 
queremos ser lembrados. 

“Nossos povos compartilham apreço pela soberania e liberdade”

Bolsonaro e Marcelo se encontraram ‘sem mágoas’

Jato mantido
O cancelamento da reunião 

de 9 de julho preocupou os por-
tugueses, mas Bolsonaro logo 
esclareceu que o jato perma-
neceria à disposição.

...se trumbica
Os diplomatas de ambos os 

países hoje se penitenciam em 
razão do episódio, que atri-
buem a uma “falha de comu-
nicação”.

Página virada
O chanceler Carlos França e 

o embaixador português Luís 
Faro Ramos negociaram o re-
encontro no Brasil, fazendo do 
episódio página virada.

Para a plateia
Ao visitar primeiro o chefe da 

oposição, Marcelo Rebelo de 
Sousa apenas quis ser agra-
dável à imprensa portuguesa, 
hostil a Bolsonaro.

Aras fará plantão para mo-
nitorar atos do Dia 7

O procurador-geral da Repú-
blica, Augusto Aras, decidiu se 
manter de plantão em Brasí-
lia, nesta quarta-feira (7), para 
atuar em eventuais casos de 
“violência política” temidos por 
ministros do Supremo Tribunal 
Federal. Aras tomou a decisão 
apesar de haver recebido da 
direção da Agência Brasileira 
de Inteligência a garantia de 
que não há sinais ou evidên-
cias de que episódios assim 
possam ocorrer neste dia 7, 
mesmo levando em conta a 
irritação bolsonarista com  
o “ativismo judicial”.

Gonet no TSE
Neste Dia 7, também estará 

de plantão no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) o vice-pro-
curador-geral eleitoral Paulo 
Gustavo Gonet Branco.

Apuração sumária
Augusto Aras ficou preocu-

pado com alegações de minis-
tros como Edson Fachin, sobre 
iminentes atos de “violência 
política”, e decidiu agir.

Sem sinais
No mesmo dia em que Fachin 

divulgou suas alegações, Aras 
provocou reunião com a Abin, 
que garantiu não haver evidên-
cias do tal “risco”. 

Não é racismo?
O PT teve um problema: a 

proporção de candidatos negros 
ou pardos no partido diminuiu a 
verba que o candidato (branco) 
Lula poderia receber do fundão. 
Solução: mandar candidatos al-
terarem a raça para “branca”.

 
Não é fraude?
O PT alterou a raça de candi-

datos como José Guimarães (CE) 
de pardo para branco para au-
mentar a proporção de brancos, 
como Lula, já que a divisão racial 
define o fatiamento do fundão. 
O MPE não viu problema.

Pintado para a guerra
Chamou atenção o aparato de 

segurança do ministro do STF 
Luis Roberto Barroso, ontem, no 
almoço do restaurante Rosário, 
de Brasília. “Ele parece pinta-
do para a guerra”, observou o 
presidente de uma associação 
empresarial pouco familiariza-
do com esse tipo de cena.

Bolsonaro africano
No Brasil para as celebrações 

dos 200 anos da Independência, 
o presidente da Guiné-Bissau, 
Umaro Sissoco Embaló, que os 
diplomatas chamam de “figu-
raça”, adora ser chamado de 
“Bolsonaro da África”.

Análise apimentada
O presidente do PCO, Rui Cos-

ta Pimenta, criticou arroubos 
autoritários recentes do Supre-
mo Tribunal Federal e ironizou: 
“Você não estabelece uma di-
tadura do STF para salvar a 
democracia”, disse.

Não se conteve
Ao analisar uma denúncia de 

inelegibilidade de Jair Bolso-
naro, o presidente do TSE, Ale-
xandre de Moraes, não conteve 
o riso ao ler que o denunciante 
pedia prisão preventiva do pro-

Presidente Jair Bolsonaro ao parabenizar Liz Truss pela eleição como premier britânica

Os presidentes do Brasil e de Portugal combinaram se reencontrar “sem mágoas”, nesta terça 
(6), nos eventos de 7 de Setembro. É que há dois meses, em julho, Jair Bolsonaro cancelou au-
diência após Marcelo Rebelo de Sousa cometer a gafe de se avistar primeiro com o petista Lula, 
em São Paulo. A indelicadeza do português não afetou, no entanto, a hospitalidade do governo 
brasileiro, que disponibilizou um jato da frota presidencial da FAB para os deslocamentos do 
ilustre visitante no Brasil.

curador-geral, Augusto Aras.

Otimismo de volta
O mês de julho foi especial-

mente bom para os shoppings, 
que viram alta de 14,1% nas ven-
das em relação a 2021 e 17% ao 
pré-pandemia. O valor médio 
das compras foi 40% maior que 
no comércio de rua.

 
É um começo
O diesel começa a seguir ca-

minho trilhado pela gasolina e 
caiu 4,65% em agosto, sendo 
vendido, em média a R$7,42 por 
litro, segundo a TicketLog. Ainda 
assim, o valor está 53% maior 
que no ano passado.

Lanterna na popa
Por onde andam os ex-tesou-

reiros do PT? Soltos?

PODER SEM PUDOR

Entidades do pau oco
Anos atrás, o procurador Mar-

celo Pastana viveu experiência 
inusitada, ao mobilizar a Polícia 
Federal na apreensão de dinhei-
ro para compra de votos em Ma-
capá (AP), na véspera da última 
eleição. O santuário da grana 
era um terreiro que funciona-
va numa casa vistosa. Os pais-
-de-santo tentaram impedir a 
busca, alegando proibição das 
“entidades”, enquanto lá den-
tro queimavam as cédulas. Mas 
Pastana ainda apreendeu sacos 
de dinheiro no telhado. Todos 
em cana, uma “entidade” exigiu 
cachaça, mas o procurador ne-
gou, lembrando a “lei seca” – era 
véspera da eleição. Um homem 
“incorporando” mulher xingou 
Pastana – que, na dúvida sobre a 
quem autuar por desacato, pre-
feriu ignorar a agressão. E cair  
na gargalhada, certamente.

DIVULGAÇÃO
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Marciano Buffon
Advogado Tributarista, Doutor em Direito. Professor do PPGD 
da UNISINOS. 
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O presidente atacou a 
jornalista Amanda Klein, 
que fez uma pergunta 
sobre suspeitas que pai-
ram contra a família pre-
sidencial, como o caso da 
“rachadinha” e a compra 
de imóveis por seus pa-
rentes em dinheiro vivo.

Divulgação

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |

      Com informações da Folha

o presidente Jair Bolsonaro 
(Pl) classificou nesta ter-
ça-feira (6) como “leviana” 
pergunta feita pela Jovem 

Pan sobre o caso da “rachadinha” 
no gabinete de um seus filhos e 
sobre o fato de ter mantido uma 
funcionária fantasma quando era 
deputado federal. 

Da mesma forma, o mandatá-
rio criticou a reportagem do uol 
que apontou que, desde 1990, 
ele, irmãos e filhos negociaram 
107 imóveis, 51 dos quais adqui-
ridos total ou parcialmente com 
dinheiro vivo. “Covardia que fazem 
com familiares meus”, queixou-se 
em entrevista à emissora.o presi-
dente também atacou a jornalista 
amanda Klein, que fez uma per-
gunta sobre suspeitas que pairam 
contra a família presidencial, como 
o caso da “rachadinha” e a compra 
de imóveis por seus parentes em 
dinheiro vivo. No questionamen-
to, ela também citou compras de 
imóveis de Flávio Bolsonaro, o 
pedido de investigação da Polícia 
Federal sobre compra de imóvel 
por uma ex-mulher do mandatário 
e o fato de ter mantido funcionária 
fantasma em seu gabinete quando 
era deputado.

além disso, ela esclareceu que 
o voto impresso foi rejeitado pelo 
Congresso, não pelo Judiciário, e 
que o delegado do inquérito sobre 

Jornalista questiona imóveis e Bolsonaro ataca: ‘Seu marido vota em mim’

Jornalista é atacada após 
questionar imóveis de Bolsonaro
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eleições eleitores

Bispos pedem compromisso com 
a Amazônia aos candidatos 

Pessoas com deficiência poderão votar 
com auxílio de “pessoas de confiança”

REPRoDução

a floresta, a terra, os rios, o clima, a chuva são um bem de todos, enfatiza o documento

Por ocasião do Dia da ama-
zônia, celebrado no dia 05 
de setembro, presidente da 
Comissão Episcopal Especial 
para a amazônia e arcebis-
po de Manaus, aM, Cardeal 
leonardo ulrich Steiner e o 
presidente da REPaM-Brasil 
e bispo da Prelazia de Mara-
jó, Pa, divulgaram uma men-
sagem dirigida a toda a so-
ciedade, na qual pedem aos 
candidatos a cargos públicos 
nas atuais eleições que se 
comprometam com o cuidado 
e a proteção da amazônia.

Com o título “Tempo de so-
nhar: uma política para o bem 
comum na amazônia”, os bis-
pos enfatizam que “compro-
metidos com a defesa da vida, 
da dignidade e da cultura dos 
povos da amazônia, nós, em 
nome dos bispos da amazônia 
legal brasileira manifestamos 
nosso repúdio às lideranças 
políticas, em todas as esfe-

ras de poder, que defendem ou 
promulgam projetos de morte na 
amazônia, como a concentração 
e grilagem da terra, a liberaliza-
ção do garimpo, a mineração em 
terras indígenas, o marco legal. 
apoiar lideranças que agem as-
sim é tornar-se cúmplice de sua 
abominável prática”. 

a mensagem ainda enfati-
za que “a campanha eleitoral 
protagonizada pelas candidatas 

e candidatos permite à so-
ciedade brasileira conhecer 
suas propostas e o quanto 
estão comprometidos ou não 
com a promoção da vida e 
da dignidade humana, com 
a efetivação de políticas pú-
blicas eficazes, com o cuida-
do integral com nossa Casa 
Comum, a Mãe Terra e com 
o bem comum, objeto da ver-
dadeira política.  

a Procuradoria Regional Eleito-
ral (PRE) no amazonas expediu 
orientação aos promotores elei-
torais no estado para que adotem 
as medidas necessárias para ga-
rantir o acesso das pessoas com 
deficiência ou com mobilidade re-
duzida ao exercício do direito de 
voto. os eleitores com deficiência 
ou com mobilidade reduzida de-
vem ter garantida a acessibilidade 
aos locais de votação e às urnas 
eletrônicas, podendo ser auxilia-
dos na votação por pessoa de sua 
escolha, sendo inclusive permitido 
que ela digite os números na urna. 
os direitos estão previstos na lei 
Brasileira de inclusão e na Reso-
lução TSE n. 23.669/2021.

Caso o local de votação que um 
eleitor com deficiência ou mobilida-
de reduzida deva votar não possua 
condições de mobilidade, o Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE) deverá pro-
videnciar, na medida do possível, a 
mudança para local que permita o 
acesso do eleitor, de acordo com 

o Programa de acessibilidade da 
Justiça Eleitoral, instituído pela Re-
solução TSE n. 23.381/2012.

Fiscalização e apuração
a Procuradoria Regional Eleito-

ral orienta ainda que os promo-
tores eleitorais registrem todas 
as representações, reclamações 
ou notícias relacionadas a even-
tual descumprimento das normas 
contidas na Convenção da orga-
nização das Nações unidas (oNu) 
sobre os Direitos das Pessoas com 
Deficiência, da lei Brasileira de 
inclusão e da legislação eleitoral, e 
ainda relacionadas a dificuldades 
de acesso aos locais de votação e 
às urnas eletrônicas pelas pessoas 
com deficiência ou com mobilida-
de reduzida. os eventuais casos 
de descumprimento relatados 
devem ser apurados, conforme 
as atribuições dos promotores 
eleitorais, que devem comunicar 
as providências à Procuradoria 
Regional Eleitoral.

invasão hacker ao TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral) já afirmou que 
não há indícios de que o resulta-
do de alguma eleição tenha sido 
fraudada. “amanda, você é casada 
com uma pessoa que vota em 
mim. Eu não sei como está teu 
convívio na tua casa com ele. Mas 
não tenho nada a ver com isso”, 
disse.Ela respondeu que sua vida 
particular não estava em pauta, 
mas sim a de Bolsonaro, por se 
tratar do presidente da Repú-
blica. Bolsonaro, então, rebateu: 
“amanda, respeitosamente, essa 
acusação tua é leviana, é leviana, 
tá?”, disse. Depois, voltou a criticar 
o questionamento. “Que fantas-
ma meu, amanda? Que acusação 

leviana é essa?”, disse. Depois, 
respondeu que não tem mais 
contato com suas ex-mulheres e 
que a investigação contra Flávio 
Bolsonaro foi arquivada. “Flávio 
comprou 12 imóveis na planta, você 
paga aquela mixaria por mês, al-
guns meses depois ele vendeu. a 
vida dele foi revirada completa-
mente pelo Ministério Público do 
Rio de Janeiro e não chegaram 
a conclusão nenhuma”, afirmou. 
o presidente disse que o termo 
escrito em compra e venda de 
imóveis de sua família “em moeda 
corrente nacional” não quer dizer 
que envolveu dinheiro em espécie. 
E voltou a falar do marido da jor-
nalista ao afirmar que ele também 

pode ter registrado em seu nome 
compra de imóveis com a mesma 
expressão. o presidente disse ter 
medo de ser determinada opera-
ção de busca e apreensão na casa 
de seus familiares com a intenção 
de colar nele a pecha de corrupto. 
“Fica por isso mesmo? ‘ah, o cara é 
corrupto?’ o que eu posso fazer a 
30 dias da eleição? Só falta fazer 
busca e apreensão em casa de 
parente meu no vale do Ribeira. 
E acho que tenho quase certeza 
que vão fazer para ficar aquilo ‘ó 
família de corrupto”, disse.

o chefe do Executivo também 
criticou a reportagem da Folha de 
2018 sobre o fato de ter mantido 
uma funcionária fantasma em seu 

gabinete quando era deputado 
federal.. a advocacia-geral da 
união (agu) informou à Câmara 
dos Deputados que a única fun-
cionária comissionada da casa que 
foi defendida pela agu nos últimos 
oito anos foi Walderice Santos da 
Conceição, conhecida como Wal 
do açaí. a mesma a que Bolsonaro 
se refere.

Wal foi funcionária do gabine-
te do presidente Jair Bolsonaro 
quando ele era deputado federal, e 
é defendida pela agu em uma ação 
que ambos respondem por impro-
bidade administrativa. o processo 
foi aberto em 2018 por iniciativa do 
Ministério Público Federal (MPF) 
do Distrito Federal



   Gabriela Brasil

A pouco menos de um mês 
para as eleições, grupos de 
direita promovem manifes-
tações por todo o país neste 

feriado de 7 de setembro. Para além 
da comemoração da Independên-
cia do Brasil, as manifestações em 
Manaus, segundo os organizadores, 
serão marcadas pela defesa da liber-
dade de da democracia, para os líde-
res de movimentos de direita, “estão 
sendo ameaçadas pelos ministros 
do Supremo Tribunal Federal (STF).”.

A concentração dos atos será no 
Complexo Turístico Ponta Negra, 
Zona Oeste de Manaus, em frente 
ao Anfiteatro, com previsão para 
iniciar às 15h. 

Ao longo dos meses, o presidente 
Jair Bolsonaro (PL), convocou seus 
apoiadores a participarem de ma-
nifestações em todo o Brasil no dia 
do Bicentenário da Independência 
do país. Em Manaus, os movimen-
tos de direita atenderam ao pedido 
do chefe do executivo e esperam a 
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participação de aproximadamente 
25 mil pessoas na manifestação. 

Também vão comparecer ao ato 
algumas figuras políticas, como o can-
didato ao Senado Coronel Menezes 
(PL), a candidata ao cargo de depu-
tada estadual Débora Menezes (PL), 
e o candidato a reeleição a deputado 
federal Capitão Alberto Neto (PL). 

“Nosso presidente já fez a convo-
cação para todos os estados brasi-
leiros. Queremos a Ponta Negra nas 
cores verde e amarela. Não podemos 
admitir ações contra a nossa de-
mocracia e nem a nossa liberdade 
tão prezada pelo presidente que 

nunca interferiu como as pessoas se 
expressam, mesmo sendo contra a 
imagem dele. Este será o momento 
de mostrarmos com quem o povo 
está”, comentou.

Além da concentração que será 
realizada próxima à pista de skate 
na Ponta Negra, onde contará com 
um grande palco, haverá também, 
horas antes, uma carreata. A expec-
tativa é de que 1 mil veículos tomem 
as ruas de Manaus.

A passeata de automóveis, orga-
nizada pelo movimento dos Carre-
teiros do Amazonas e movimento 
Conservador do Amazonas está 

prevista para ocorrer por volta de 
13h, no bairro Torquato Tapajós, 
Zona Oeste da cidade, em frente a 
rotatória do aeroporto. 

Conforme o coordenador do mo-
vimento Endireita Manaus, Felipe 
Silva, a principal pauta que norteia 
as manifestações deste 7 de setem-
bro é a defesa da liberdade, a qual 
está sendo ameaçada pelas ações 
do STF. Outra questão criticada é 
a segurança das urnas eletrônicas.  

“A gente viu a perseguição a al-
guns políticos que se posicionaram 
contra ao posicionamento do STF, 
sendo que eles têm foro privilegia-

Em Manaus, os mo-
vimentos de direita 
atenderam ao pedido 
do chefe do executivo 
e esperam a participa-
ção de 25 mil pessoas 
na manifestação

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima visita bairro Morro da Liberdade e fala com a população 

 Grupos de direita alegam estar em “luta pela democracia e liberdade”, conforme alardeado pelo presidente Bolsonaro 

Movimentos de direita 
marcam manifestações
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ELEIÇÕES 

Wilson Lima percorre 
Morro da Liberdade

Nesta terça-feira, 6 de 
setembro, o governador do 
Amazonas e candidato à ree-
leição pelo União Brasil, Wil-
son Lima, esteve no Morro da 
Liberdade, um dos principais 
bairros da zona sul de Manaus, 
onde realizou caminhada de 
campanha. “O Morro da Li-
berdade é um bairro muito 
simbólico. Para cá a gente 
vê o resultado dessa parceria 
com a Prefeitura de Manaus, 
enviando muitos benefícios e 
serviços como o Asfalta Ma-
naus, aqui nesse bairro tam-
bém tem gente que recebe 
o Auxílio Estadual”, destacou 
Wilson.Melhorias

De acordo com o governo, 
cerca de 20 ruas do bair-
ro já receberam os serviços 

de pavimentação do projeto 
Asfalta Manaus, executado 
em parceria com a Prefei-
tura da capital. Também via 
convênio com a Prefeitura, 
Wilson está reformando fei-
ras e mercados de Manaus. 
Entre elas, a feira Carneiro da 
Mota, que já está em obras.
Por meio do Programa So-
cial e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+), Wilson 
implantou 24 quilômetros de 
rede coletora de esgoto e Es-
tação de Tratamento de Esgo-
to na zona sul de Manaus, que 
beneficiam 130 mil pessoas.
Wilson também inaugurou 
dois novos parques do pro-
grama, reformou oito parques 
urbanos e outros sete par-
ques residenciais,

do. Aqui eu vou citar uma dessas 
perseguições que foi o caso mais 
falado no Brasil que foi o do de-
putado federal Daniel Silveira. Todo 
mundo sabe que ali houve algumas 
atrocidades jurídicas que deixaram 
claro que havia uma militância e 
uma perseguição contra aquele de-
putado”, afirmou. . 

A organização para a realização do 
grande ato ocorrer há dois meses, 
o qual veio sendo divulgado prin-
cipalmente nas páginas de direita 
no Facebook.  Ao Em Tempo, o 
presidente do movimento Direita 
Amazonas, Silvio Rodrigues, disse 
que será “uma festa da democracia 
em apoio a nossa liberdade”, e com-
plementou que terá “alguns fatores 
surpresas para o povo”. 

Última cartada
Conforme o cientista político Hel-

so Ribeiro, uma das razões para o 
presidente Jair Bolsonaro ter con-
vocado a população a participar das 
manifestações neste 7 de setembro 
é a tentativa de impulsionar sua 
campanha para estas eleições. 

“Todas as pesquisas mostram que 
se a eleição fosse neste feriado, 
ele [Bolsonaro] perderia. O ex-pre-
sidente Lula está muito à frente 
com quinze pontos de diferença. 
Em uma perspectiva de segundo 
turno ele perde também com uma 
grande diferença, bem maior do 
que a diferença que ele ganhou 
do candidato Haddad. Então, eu 
acredito que ele está tentando a 
última cartada”, afirmou. 

Manhã
Gravação para o programa eleitoral

Tarde
Gravação para o programa eleitoral

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Até o fechamento desta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do candidato. 

Manhã
Reuniões internas com militância e equipes de 
campanha 
Tarde
Caminhada na zona Norte de Manaus
Noite
Gravações para redes sociais e programa eleitoral

08h-Carol prestigia o Desfile Cívico Militar 
no Sambódromo. 
14h-Gravação
19h - Reunião com lideranças religiosas.

Manhã: 7 de setembro

Tarde : gravação de programa eleitoral

10h- Pela manhã reunião interna entre jurídico e 
equipe de marketing
10h30 - Entrevista do candidato ao Senado na TV 
Norte - Programa Agora
Durante a tarde, os candidatos vão gravar vídeos no 
estúdio

Governador cumpre agenda nos municípios de Beru-
ri, Codajás e Novo Airão.

Amazonino Mendes

Dr. Israel Tuyuka 

Henrique Oliveira

Ricardo Nicolau

Carol Braz 

Eduardo Braga

Nair Blair

Wilson Lima

CIDADANIA

PSOL

PODEMOS

SOLIDARIEDADE

PDT

MDB

AGIR

UNIÃO BRASIL 

AGENDA DOS CANDIDATOS 
AO GOVERNO DO AMAZONAS

Sete de Setembro 
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Coren-AM entra na Justiça contra 
decisão que suspende piso salarial 
No documento, o Conselho 
defende a constitucionali-
dade da Lei nº14.434

REPRODUÇÃO 

A petição afirma que a decisão estimula a evasão dos profissionais da área 

O Conselho Regional de En-
fermagem do Amazonas 
(Coren-AM) entrou com 
pedido de revogação da 

liminar concedida pelo  Minis-
tro do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF), Luís Roberto Barroso, 
que suspendeu os efeitos da Lei 
que cria o piso salarial nacio-
nal da enfermagem por 60 dias,  
no domingo (4). 

No documento encaminhado 
nesta terça-feira (6), o Coren-AM, 
defende a constitucionalidade da 
Lei nº14.434, e contesta a decisão 
de Barroso, apontando que os 
pontos de vista apresentados pelo 
Ministro na decisão, são especu-
lativos e convenientes do ponto 
de vista patronal, superficial com 
a interpretação distorcida do piso 
salarial da enfermagem, como 
mero custo operacional para os 
municípios, estados e estabele-
cimentos privados. 

O documento esclarece que o 
piso salarial da enfermagem é um 
direito constitucional previsto no 
artigo 7º da Constituição de 1988 
que determina que o piso salarial 
deve ser proporcional à extensão 
e à complexidade do trabalho. De 
acordo com o Procurador Geral 
do Coren-AM, Davi Martins, o piso 
é um direito assegurado a esses 
profissionais.

“A discussão não pode girar so-
mente em torno de custos finan-
ceiros, pois é inviável essa discussão 
como foi proposto na ADIN. Além 
disso, a liminar do Ministro gera 
exatamente um efeito danoso e de 
grave repercussão na classe profis-
sional e a sociedade, considerando 
que foi a vontade da sociedade e 
dos Estados, foi materializada no 
processo legislativo que culminou 
na aprovação da lei”, explicou o 
procurador que assina a petição.

A petição do Coren-AM, des-
taca ainda que a suspensão do 

piso salarial, irá estimular a evasão 
dos profissionais de enfermagem 
do mercado de trabalho e ainda 
a precarização da assistência de 
saúde à população mais carente 
de todo o país.

“Existem diversos estudos que 
mostram que investimentos em 
políticas para enfermagem refle-
tem diretamente na qualidade da 
assistência de saúde da população”, 
destacou José Yranir, presidente 

em exercício do Coren-AM.
Nos argumentos apresentados 

pela Autarquia, é relembrado que 
na discussão do piso salarial dos 
profissionais da educação, previs-
to na Lei nº 11.738/08, os Estados 
fizeram a mesma alegação de au-
sência de recursos para custear 
a implementação do piso salarial 
daquela categoria, no entanto 
a própria Corte entendeu que 
esse argumento não é suficiente 

para impedir a aplicação da Lei, 
e nem é possível fazer esta dis-
cussão através do tipo que ação  
que foi proposto. 

A expectativa do Coren-AM é que 
a petição seja apreciada pelo Mi-
nistro, por ocasião do julgamento 
da decisão de Barroso, que está 
prevista para a próxima sexta-feira, 
09, na Corte do STF, e seja con-
cedida a revogação da liminar e 
o pleno restabelecimento do piso 

salarial da enfermagem. 

Mobilização 
O Coren-AM, juntamente com 

outras entidades representativas 
da enfermagem no Amazonas, irão 
realizar nesta sexta-feira (09), uma 
mobilização com profissionais de 
enfermagem com uma passeata do 
largo São Sebastião até a Praça da 
Polícia no Centro de Manaus, com iní-
cio previsto para às 08h30 da manhã.

   Fernanda Lopes 

O partido Solidariedade 
abriu ação contrária ao Go-
verno Federal, em decorrência 
do Decreto 11.182/2022, publi-
cado em 24 de agosto, que 
alterou novamente a Tabela 
de Incidência do Imposto so-
bre Produtos Industrializados 
(IPI), que havia sido aprovada 
pelo Decreto nº 11.158, de 29  
de julho de 2022. 

Conforme o documento encami-
nhado ao ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Alexandre de 
Moraes, a problemática principal 
envolve a afirmação da Secretária 
de Desenvolvimento da Indústria, 
Comércio e Serviços do Ministério 
da Economia, Sra. Glenda Lustosa, 
em entrevista coletiva, de que “se 
não está no decreto é porque, de 
fato, não é relevante para Manaus”.

“A importância não está no fatu-
ramento presente, mas sim na sua 

transformação em produto essen-
cial, como ocorre com a primeira 
das elencadas na eletrificação de 
veículos automotores (carros e 
motocicletas). Portanto, ao editar 
o último decreto, o governo federal 
mais uma vez ressalva apenas par-
te da Zona Franca de Manaus e co-
loca em risco centenas de fábricas 
e empregos dos amazonenses”, 
ressalta a ação do Solidariedade. 

O documento aponta ainda que o 
critério do Processo Produtivo Bá-
sico não é arbitrário. A autorização 
e acesso aos incentivos fiscais da 
Zona Franca de Manaus, são atos 
vinculados, sendo a existência pré-
via do Processo Produtivo Básico, 
parte do processo concessivo e 
condição necessária a concessão. 

Último decreto
No dia 24 de agosto, o Mi-

nistério da Economia definiu 
novamente a lista de produtos 
que não terão a redução do IPI, 

DIvULGAÇÃO

Partido abre ação em prol de empresas da ZFM

A ação é contra a decisão publicada em 24 de agosto

Polo industrial  

com o objetivo foi preservar os 
itens fabricados na Zona Franca de 
Manaus. A quantidade subiu de 61 
para 170 produtos, o que represen-
ta a maior parte das mercadorias 
produzidas na região.

O Decreto nº 11.158, de 29 de julho de 
2022, estabelece os itens fabricados 
no Brasil para os quais será válida 
a redução do imposto e entre os 
produtos contemplados estão ele-
trodomésticos, carros, motocicletas, 
bicicletas, Tvs, celulares, aparelhos de 
ar-condicionado, equipamentos de 
ginástica, calçados e computadores. 

Compensação
No dia 1o de setembro, o Ministé-

rio da Economia anunciou que está 
estudando formas de compensar 
os segmentos do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) que continuam 
atingidos pela redução do Imposto 
sobre Produtos Industrializados (IPI) 
na ZFM após decretos editados pelo 
governo federal.
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Projeto em Manaus utiliza material 
reciclável para geração de renda

Quando se fala em combate 
à poluição, é comum pen-
sar na redução da emissão 
de carbono ou na subs-

tituição de plásticos, mas outro 
vilão do meio ambiente é o tecido, 
especialmente os sintéticos, como 
poliéster e viscose.

Atualmente, o Brasil descarta 
mais de 4 milhões de toneladas de 
resíduos têxteis por ano, segundo a 
Associação Brasileira de Empresas 
de Limpeza Pública e Resíduos 
Especiais (Abrelpe).

Em Manaus, porém, uma ini-
ciativa socioambiental do Grupo 
Tapajós, líder no segmento farma-
cêutico do Norte, vem tentando 
mudar essa realidade. Trata-se 
do projeto Tecendo Vidas, que 
transforma uniformes velhos em 
novas oportunidades para famílias 
carentes da cidade. 

O trabalho é feito em parceria 
com o Centro de Formação Vida 
Alegre, uma organização da so-
ciedade civil (OSC), sem fins lu-
crativos, que desenvolve vários 
projetos educativos e de geração 
de renda a pessoas em vulnera-
bilidade. Este ano, foi doada uma 
tonelada e meia de tecidos em bom 
estado de uso para reciclagem.

“A parceria surgiu da vontade 
de dar um destino melhor aos 
fardamentos usados da empresa, 
material que antes era incinera-
do. Buscamos várias instituições 
que pudessem recolher e reuti-
lizar essas roupas. Encontramos 
o Vida Alegre que, assim como 
nossa empresa, se preocupa em 
mudar o futuro, e atua junto à 

O projeto transforma uniformes velhos em novas oportunidades

comunidade através de projetos 
que geram renda e promovem a 
educação a famílias carentes”,  
explica a gerente de recursos hu-
manos do Grupo Tapajós, Rosane 
Farias de Sousa.

Ela comenta ainda que, neste 
ano, além dos fardamentos para 
reciclagem, a empresa irá doar 
155 jalecos “em perfeito estado de 
uso” ao Centro de Educação Tec-
nológica do Amazonas (Cetam), 
para atender alunos dos cursos de 
técnico em Estética, Enfermagem 
e áreas correlatas à saúde.

“É mais uma forma de ampliar-
mos o alcance da nossa ação, unin-
do cuidado com o meio ambiente e 

atuação social”, ressalta a gerente.
Segundo a fundação britâni-

ca sustentável Ellen Macarthur, 
a cada segundo, o equivalente a 
um caminhão de lixo carregado 
de roupas é queimado ou descar-
tado em aterros sanitários pelo 
mundo. É esse também o destino 
de boa parte dos uniformes que 
são descartados por empresas, 
o que acaba contribuindo para 
a poluição ambiental através da 
emissão de gás carbônico lançado 
por tecidos com fibras sintéticas, 
após a combustão. 

Alcance social
Em novembro do ano passa-

Iniciativa auxilia empreendimentos de amazônidas
REPRODUÇÃO

Serão selecionados 20 empreendimentos que receberão financiamento 

A Amazônia é lugar de inspiração, 
de conhecimento e tecnologias an-
cestrais, que até hoje estão nos 
modos de fazer e viver da região. E 
as mulheres são grandes guardiãs 
desse conhecimento, salvaguar-
dando e atualizando essas práticas 
para o presente. Foi pensando nes-
se contexto, que nasceu o projeto 
“Amazônia Que Inspira”.

Baseada na identificação de 
valores do território, a iniciativa 
é formada por mulheres ama-
zônidas e de outras regiões, 
visando alavancar empreendi-
mentos liderados por mulheres 
em comunidades tradicionais, 
valorizando os ativos socioeco-
nômicos da cultura local. A ideia é 
construir espaços de co-criação 
para desenvolver produtos com 
o potencial de movimentarem a 
cadeia da bioeconomia.

Serão selecionados 20 empre-
endimentos que receberão apor-
tes financeiros não-reembolsá-
veis para que as organizações 
escolhidas possam fortalecer 
sua atuação. Esse mecanismo de 
investimento terá como recorte 
seis cadeias produtivas da região 
do Tapajós, onde será realizado 
o piloto do projeto.

O ciclo de desenvolvimento do 
Amazônia que Inspira ocorrerá 
durante nove meses. Durante 
esse processo, as contempladas 
terão acesso a treinamentos, 
mentorias e assessoria técnica, 
com a finalidade de dar suporte 
à construção de novos modelos 

do, quando o projeto realizou a 
primeira edição, foi doada uma 
tonelada de tecidos para o Cen-
tro de Formação Vida Alegre. O 
coordenador de projetos da or-
ganização, Bruno Neves, conta 
que a ação alcançou cerca de 500 
pessoas em mais de 200 famílias. 

Parte do material foi usada 
em três oficinas para ensinar 
a fazer travesseiros produzidos 
com 100% dos tecidos (tanto no 
revestimento como no preen-
chimento). Outra leva dos far-
damentos foi descaracterizada e 
transformada em mil kits (blusa, 
calça e bermuda) para ser utiliza-
da por famílias que não tinham o 

que vestir. A instituição também 
realizou o Brechó Vida Alegre, 
que beneficiou 100 famílias com 
a venda de roupas reformadas. 

“Muitas dessas pessoas es-
tão em vulnerabilidade social, 
então essas doações são im-
portantes para que possamos 
fornecer alguma atividade ou 
oficina para gerar renda a es-
sas famílias, ajudá-las a ter uma  
direção”, explica Neves.

O Centro de Formação Vida 
Alegre tem sede no bairro Vila 
da Prata, zona oeste de Ma-
naus, e recebe roupas, ali-
mentos e eletrônicos, dentre  
outros donativos.

Economia8

 projeto 

O trabalho é feito 
em parceria com o 
Centro de Formação 
Vida Alegre

DIVULGAÇÃO

de negócio. Com isso, uma das 
metas é construir redes de forta-
lecimento econômico para que as 
empreendedoras comunitárias 
possam distribuir sua produção 
nos mercados locais ou quem 
sabe até mesmo internacionais.

Outra fase da iniciativa, será 
uma pesquisa de campo, a ser 
realizada anteriormente ao trei-
namento. Este momento será 
dedicado à co-criação, quando 
as empreendedoras poderão 
opinar e contribuir, diretamen-
te, com a concepção do treina-
mento a ser aplicado. O objetivo 
da pesquisa é desenvolver as 
narrativas, eleger métodos e 
temas, pautados nos interes-
ses dos grupos, considerando os 
valores e a concepção de vida 
dessas localidades.

A primeira fase do projeto, 
apoiada via Fundo pela Amazônia 
da JBS, foi lançado, ontem, no dia 
5 de setembro -Dia da Amazônia, 
quando serão dados os primeiros 
passos da pesquisa com: repre-
sentantes do meio acadêmico, 
empreendedoras de comuni-
dades tradicionais, designers, 
economistas, especialistas em 
inovação e outros profissionais 
que estarão acompanhando as 
demais fases.

“A ideia de uma pesquisa ante-
cedendo a entrega principal do 
projeto visa justamente construir 
uma metodologia com pessoas 
e não para pessoas. Queremos 
mostrar a potência do empreen-

dedorismo amazônico por negó-
cios femininos em comunidades 
tradicionais que, certamente, 
tem muito a nos mostrar”, ex-
plica Mayra Castro, idealizadora 
do Amazônia Que Inspira e CEO 
da InvestAmazônia.

 O projeto é desenvolvido pela 
empresa InvestAmazônia e o 
Instituto Mulheres do Brasil que 
trazem a junção de expertises 
em design de projetos e gestão. 
O formato idealizado terá uma 
estrutura replicável para qual-

quer região, pois é pautado em 
boas práticas comunitárias e de 
gestão, garantindo a sustenta-
bilidade dos processos frente ao 
presente e desafios futuros. Os 
negócios comunitários também 
trazem impactos econômicos 
positivos a qualquer localidade.

De acordo com Maria Cesar, 
diretora-executiva do Instituto 
Mulheres do Brasil e idealiza-
dora do Amazônia Que Inspira, o 
objetivo é promover “a autonomia 
das associações locais, o empre-

endedorismo, a biodiversidade, 
em harmonia com o desenvolvi-
mento sustentável, com o qual as 
empresas realizadoras também 
estão alinhadas”.

Dessa maneira, a ação pro-
moverá soluções de desenvol-
vimento nos territórios, levando 
ao bem-estar por meio da he-
rança ancestral e com a certeza 
de que queremos uma Amazônia 
viva, que nos alimenta, inspira 
e gera qualidade de vida para  
as comunidades.
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fatalidade execução

Pedido de justiça: cortejo 
homenageia motorista
Ao longo do cortejo 
fúnebre, que se deslo-
cou até a Zona Oeste 
de Manaus, familiares e 
amigos pediram justiça 
por Agnaldo. Um grande 
números de carros este-
ve na homenagem 

   Maiara Ribeiro

O corpo de Agnaldo Freitas 
da Silva, de 41 anos, vítima 
de um assalto no Centro de 
Manaus, na madrugada do 

dia 5 de setembro, foi velado on-
tem (6), em uma funerária na Zona 
Sul da capital. Ao longo do cortejo 
fúnebre, que se deslocou até a 
Zona Oeste, familiares e amigos 
pediram justiça pelo motorista que 
foi assassinado a tiros, na avenida 
Ramos Ferreira.

Conforme explica Antônio Lima, 
líder do grupo de motoristas de 
aplicativo de transporte urbano do 
qual Agnaldo fazia parte, cerca de 
quatro homens armados cercaram 
o veículo de Freitas e dois deles 
entraram no carro e atiraram na 
vítima, depois que perceberam que 
ele tentava se comunicar com ou-
tros motoristas por meio do rádio.

“Ele foi abordado por quatro 
elementos, sendo que dois deles 
invadiram o carro, tentaram agredir 
e ele reagiu àquela agressão, rece-
bendo os disparos. A informação 
que temos é que esse caso já está 
nas mãos da secretaria de segu-
rança, eu só não sei a que passos 
está”, afirma Antônio Lima.

O líder dos motoristas de  

LEOnARdO SEnA

aplicativo afirma que imagens de 
câmeras de segurança da localida-
de estão sendo investigadas para 
esclarecer o crime e prender os 
criminosos. Ainda de acordo com 
Lima, no momento, o sentimento 
é de que a justiça seja feita.

“A gente vem clamar por jus-
tiça, em nome da categoria, por 
mais reconhecimento. no serviço 
que nós prestamos à sociedade do 
Amazonas, com tanta responsabi-
lidade e dedicação, transportamos 
vidas. A falha na segurança para o 
motorista de aplicativo se ocasiona 

porque nós não temos um reco-
nhecimento pelo poder público e 
nem pela instituição privada que 
administra o serviço”, apela Lima.

Parcerias para segurança
Antônio Lima tem expectativa de 

que o poder público venha fazer 
parcerias em prol da segurança da 
categoria e assim garantir que os 
motoristas tenham mais respaldo 
no exercício do trabalho.

“Se nós tivermos esse reconheci-
mento, com certeza vão ter parce-
rias com a secretaria de segurança 

e com outros órgãos competentes 
para que aumente esses protoco-
los de segurança”, relata.

O cortejo fúnebre partiu em di-
reção a um cemitério localizado 
na Avenida do Turismo. O líder 
do grupo de motoristas informa 
ainda que o grupo deve fazer uma 
manifestação pacífica em frente 
à Prefeitura de Manaus pelo que 
aconteceu com Agnaldo Freitas.

O caso está sendo investi-
gado pela delegacia Especia-
lizada em Roubos, Furtos e  
defraudações (derfd).

Relembre
Os suspeitos anunciaram o 

assalto e Agnaldo tentou pedir 
ajuda dos companheiros de equi-
pe por meio de rede de rádio. 
Os assaltantes perceberam a 
ação do motorista de transporte 
por aplicativo e decidiram atirar  
contra ele.

O momento dos disparos de 
arma de fogo foi captado pelo áu-
dio enviado aos colegas de equipe 
da vítima. Após balearem Agnal-
do, os criminosos fugiram sem  
serem identificados. 

Jovem morre eletrocutada 
um dia antes do aniversário

REPROdUÇÃO

Um tio da jovem também estava na moto, mas não teve ferimentos graves

  Maiara Ribeiro

Uma adolescente identifica-
da como Maria Eduarda, de 16 
anos, morreu eletrocutada, na 
manhã de ontem (6), por conta 
de um cabo de alta tensão que 
caiu de um poste, na estrada 
onde ela passava de moto com 
o tio. Ela e a família passavam o 
feriado da Semana da Pátria em 
um sítio localizado no Ramal do 
Acará, no bairro Santa Etelvina, 
Zona norte de Manaus. A jovem 
faria aniversário hoje (7).

A tia de Maria Eduarda disse 
que a perna da jovem pegou 
fogo no momento em que ela 
foi atingida. A jovem de 16 
anos estava com o tio em uma 
moto de cor azul, em direção 
ao Residencial Viver Melhor, 
para ficar com a mãe.

“Ela iria comemorar o ani-
versário com os primos aqui. 
desde ontem meu irmão esta-
va ligando para eles (Amazo-
nas Energia) virem consertar 
esse fio e não vieram. Tivemos 

que arrastar o corpo dela para 
longe da moto porque pensa-
mos que ia explodir. Só a perna 
dela pegou fogo”, informa a tia  
da jovem.

Segundo a avó da vítima, o aci-
dente aconteceu “por causa da 
imprudência da Amazonas Ener-
gia”. de acordo com ela, vários 
acidentes já foram registrados 
naquela localidade por situações 
similares, mas a empresa não vai 
até o local.

“Quando a gente liga para a 
central, eles não resolvem coisa 
alguma e é por isso que acon-
tecem esses acidentes. As pes-
soas que trabalham e passam 
por aqui ficam em perigo. Isso é 
irresponsabilidade da Amazonas 
Energia”, afirma a mulher.

Outras pessoas afirmaram à 
equipe de reportagem que a 
equipe da concessionária de 
energia só chegou ao local após 
a ocorrência da  fatalidade.

Jovem morre com três 
tiros no Monte Sião

Em plena luz do dia, um ado-
lescente identificado como 
Moisés Monteiro de Araújo, 
de 16 anos, foi executado com 
três tiros na tarde de ontem (6), 
por volta das 15h, na rua Pa-
rada Angélica, na comunidade 
Monte Sião, bairro Jorge Tei-
xeira, Zona Leste de Manaus. 
O crime chocou moradores.

de acordo com informações 
de testemunhas repassadas 
aos policiais da 30° Compa-
nhia Interativa Comunitária 
(Cicom), Moisés é morador das 
proximidades saiu de casa in-
formando que iria visitar um 
colega. no trajeto, ele teria 
sido surpreendido por indiví-
duos em uma motocicleta, que 
efetuaram vários disparos de 
arma de fogo contra ele.

Após o crime, Moisés ficou 
caído no chão e os suspeitos 
fugiram sem serem identifica-
dos. Uma equipe do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) ainda foi acionada, 
mas apenas constatou o óbi-
to do jovem de 16 anos, com 

três tiros, dois na cabeça e  
um no ombro.

O local foi isolado pela Po-
lícia Militar para atuação das 
demais equipes competentes. 

A mãe da vítima, extrema-
mente abalada com a notícia, 
não saiu de perto do corpo 
do filho mesmo debaixo de 
chuva. Acompanhada de ou-
tra mulher, a mãe lamentou 
o ocorrido. 

“É muito triste vermos jo-
vens perdendo a vida dessa 
forma violenta. Precisamos de 
mais segurança. Infelizmente, 
aqui não podemos demonstrar 
estarmos insatisfeitos com o 
mundo do crime”, relatou uma 
moradora que preferiu não se 
identificar, temendo represá-
lias de criminosos da área.

O caso será investigado 
pela delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(dEHS). O corpo foi removido 
pelo Instituto Médico Legal 
(IML) para os procedimentos 
cabíveis e logo depois foi libe-
rado para a família.

Centenas de motoristas de transporte por aplicativo seguiram o cortejo fúnebre, que se deslocou até a Zona Oeste de Manaus, para um cemitério na Av. do Turismo
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A construção dos ter-
minais tem um inves-
timento de R$ 32,3 
milhões e está gerando 
cerca de 838 empregos 
diretos e indiretos 

O governador do Amazo-
nas, Wilson Lima, visto-
riou, ontem (6), as obras 
de construção dos termi-

nais flutuantes que serão aloca-
dos em municípios do Amazonas, 
garantindo maior conforto e se-
gurança para o transporte flu-
vial em comunidades ribeirinhas 
no interior do estado. As visitas 

Wilson vistoria obras de 
25 terminais flutuantes

aconteceram no Estaleiro Juruá, 
no município de Iranduba, onde 
alguns terminais estão sendo fi-
nalizados.

Sob comando da Secretaria de 
Estado de Infraestrutura (Sein-
fra), a construção dos terminais 
tem um investimento de R$ 32,3 
milhões e está gerando cerca de 
838 empregos diretos e indiretos.

Os terminais flutuantes são 
estruturas que dão suporte 
ao transporte fluvial, trazendo 
maior segurança e conforto no 
tráfego de cargas, mercadorias e 
pessoas da embarcação ao ponto 
de descarga.

Os flutuantes possuem estru-
tura metálica, medindo 14 metros 
de comprimento por 12 metros de 

largura, composta de boias, perfis 
alocados no sentido transver-
sal e longitudinal, e um convés,  
todos em aço. 

Também são instalados guin-
chos manuais em cada ponta do 
flutuante, para realizar futuras 
amarrações; e ainda instalação de 
um sistema de iluminação interno 
na cobertura, com refletores leds 
externos e de luz de sinalização 
náutica, conforme norma técni-
ca, com alimentação autônoma 
através de placas solares.

Haverá instalação de pontos 
de atracação para amarração de 
embarcações e confecção de uma 
rampa com guarda-corpo, toda 
em alumínio, para acesso ao ter-
minal flutuante. 

Abrigo Moacyr Alves exalta atendimentos
dIvuLgAçãO

Os tratamentos têm feito a real diferença 
na vida de Christian José, de 10 anos

O Centro Especializado em Re-
abilitação – CER II do Abrigo 
Moacyr Alves, localizado no 
bairro Alvorada, Zona Centro-
-Oeste de Manaus, atende, por 
mês, 2.406 pessoas por meio da 
equipe multiprofissional e mé-
dica. O Centro busca promover 
a estimulação e reabilitação às 
pessoas com deficiências nas 
modalidades física e intelectu-
al, por meio de atendimento 
com foco nos processos de In-
vestigação, Análise, detecção, 
diagnóstico e Intervenções es-
pecializadas, com o intuito de 
assegurar uma maior e melhor 
qualidade de vida e autonomia 
nas atividades de vida diária.

As equipes realizam, diaria-
mente, o procedimento em 
mais de 200 (duzentos) tipos 
de doenças raras, utilizando-
-se de métodos especializados 
(Análise genômica, Exames por 
Imagem, Eletroencefalograma, 
Eletrocardiograma, Blue Test e 
Testagem e Avaliação Neurop-
sicológica) e processos inter-
ventivos, com foco nas fases 
de desenvolvimento Humano, 
Perfil diagnóstico, Repertórios 

Comportamentais e Tratativas 
Complementares e Integrativas. 

Às terças, quintas e sextas, o 
Abrigo Moacyr Alves oferece à 
comunidade, atendimento em 
reiki e acupuntura. São distri-
buídas 25 senhas para os aten-
dimentos e, em breve, o serviço 
ocorrerá por meio do Sistema 
Único de Saúde (SuS).

O CER II – Abrigo Moacyr Al-
ves, tem como meta, ainda para 
2022, iniciar processos avaliati-
vos e interventivos em Audio-
metria, Eletromiógrafo, Mesa 
de Tração, Simulador de Escada 
Automática, Toxina Botulínica e 
Canabidiol, tratamentos espe-
cializados na melhoria da fala, 
audição, coluna, função mus-
cular e outros.

Mudança de vida
Esses tratamentos têm feito 

a real diferença na vida do pe-
queno Christian José, de 10 anos. 
Christian tem apresentado me-
lhoria de sua qualidade de vida 
e o seu desenvolvimento tem 
sido observado em seu cotidiano 
pela sua mãe. Rosiane gomes 
enfatizou que o acolhimento 

que recebeu foi tanto benéfico 
para ela quanto para o Christian.

“No CER, as pessoas realmen-
te são capacitadas, humanas e 
carinhosas. você não tem ideia 
de como nós, familiares que te-
mos crianças com essa condição, 
precisamos desse tipo de aten-
dimento”, ressaltou.

Christian é acompanhado no 
CER pela neuropediatra e já 
teve atendimento e acompa-
nhamento nas áreas de fonoau-
diologia, psicologia, terapia ocu-
pacional, fisioterapia e nutrição.

Rosiane falou sobre a impor-
tância do tratamento realizado 
no CER e os benefícios observa-
dos em seu tratamento.

“Os ganhos do Christian foram 
muitos. Apresentou melhoria 
nas dores que sentia no pé, 
melhoria na baixa autoestima 
que, por vezes, levou ele a ter 
que ser medicado, porque ficava 
com depressão. Ele melhorou 
muito. Com a alimentação que 
a nutricionista me orientou, ele 
perdeu alguns quilinhos e, na 
interação social, ele já se arrisca 
a fazer amigos. Acredite, isso 
para ele é muito”. completou.

atenção especial

dIvuLgAçãO

importância
O governador destacou a im-

portância das estruturas para 
garantir maior desenvolvimento 
socioeconômico às famílias que 
utilizam o transporte fluvial.

“Esse aqui é um posto que tem 
capacidade para suportar 20 to-
neladas, tem iluminação de LEd, 
e pode ser deslocado de acordo 
com o ritmo de subida e descida 
dos rios. Então isso daqui leva 
para as comunidades a possibi-
lidade de escoar a produção com 
mais segurança dos passagei-
ros, dos pacientes, por exemplo, 
para sair em segurança de uma 
comunidade dessa para buscar 
atendimento médico na sede do 
município”, frisou o governador.

‘sou Manaus’

Prefeitura 
justifica 
problemas

Por conta do grande fluxo 
de pessoas chegando para 
assistir ao show de Joelma 
e Jota Quest, na terceira 
noite do Festival #SouMa-
naus Passo a Paço 2022, a 
Prefeitura de Manaus pre-
cisou a fechar as entradas 
do festival por volta das 
20h da segunda-feira (5), 
na rua governador vitório, 
no Centro da capital ama-
zonense. Na ocasião, um 
dos portões de entrada foi 
derrubado e os visitantes  
invadiram o festival.

Até aquele momento, 
eram registradas 39,7 mil 
pessoas em toda a área 
do #SouManaus, públi-
co recorde no evento. A 
reunião de artistas co-
meçou no sábado (3), e 
segue até ontem (6). As 
atrações se apresenta-
ram nos palcos “Coreto”,  
“Caboquinho” e “Tucupi”.

Por meio de nota, a Pre-
feitura de Manaus, por 
meio da Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo 
e Eventos (Manauscult), 
informou que a situação 
de tumulto, na noite de 
segunda-feira (5), se deu 
pela insatisfação de al-
gumas pessoas que não 
atenderam às recomen-
dações de segurança que 
limitavam o acesso após 
lotação máxima.

A Prefeitura esclareceu 
ainda que a informação de 
que foram usadas balas de 
borracha é falsa e que não 
houve registro de feridos.

Neste ano, o evento 
teve recorde de partici-
pação de artistas locais, 
foram mais de 660 tra-
balhadores da cultura 
dos segmentos artísticos 
de música, artes visuais, 
audiovisual, circo, dança,  
hip-hop e outros.

Wilson destacou a importância das estruturas 
para garantir maior desenvolvimento socioeconô-
mico às famílias que utilizam o transporte fluvial
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De acordo com um estudo 
da Fundação Abrinq, mais 
de 700 mil crianças com 
menos de 5 anos têm algum 

problema de desnutrição – muitas, 
inclusive, com o peso e a altura 
abaixo do ideal.

O levantamento, feito com dados 

A “solução” acaba sendo 
a alimentação repleta 
de alimentos ultrapro-
cessados

de 2016 a 2021, também aponta 
que o número de crianças com 
renda familiar de até um quatro 
do salário mínimo aumentou mais 
de 2 milhões no Brasil.

Já são mais de 10 milhões de 
crianças e adolescentes com menos 
de 14 anos com menos de R$ 303 
por mês para gastar com alimentos, 
medicamentos, roupas e mais.

“Infelizmente este é um proble-
ma de muitos anos. A Abrinq tra-
balha com dados todos os anos da 
infância e adolescência, no pós-
-pandemia fizemos este trabalho 
para ver o que aconteceu com a 

renda”, afirmou o gerente execu-
tivo da Abrinq, Victor Graça. 

Ele apontou que a parcela de 
crianças que têm apenas um salá-
rio-mínimo por mês é muito gran-
de. “Não há como fazer alimentação 
com este valor, além disso, são dois 
anos fora das escolas, a alimen-
tação escolar é muito importante 
para essa população.”

A faixa etária, segundo Victor Gra-
ça, sofre com a situação em um mo-
mento de desenvolvimento: “Até 5 
anos de idade elas fazem conexões 
cerebrais, mais de 10 milhões de 
crianças e adolescentes depen-

dem da alimentação nas escolas, 
que às vezes é a única do dia.” 

Esses dois fatores, a falta de refei-
ção nas escolas e a queda de renda 
“levam a uma situação crítica.”

A “solução” acaba sendo a ali-
mentação repleta de alimentos 
ultraprocessados, que não são 
ricos nos nutrientes necessários. 
“Os melhores alimentos foram 
atingidos pela inflação e no pior 
dos mundos a alimentação de 
baixa qualidade vai gerar des-
nutrição e obesidade.” 

Embora afirme que “não há bala 
de prata” para solucionar o proble-

DIVULGAÇÃO

Mudança climática pode devastar Oriente

A região pode ter aquecimento geral de até 5°C

O As mudanças climáticas 
podem ter efeito devastador 
na vida de milhões de pessoas 
no Mediterrâneo Oriental e 
no Oriente Médio, onde as 
temperaturas estão subindo 
quase duas vezes mais rápido 
que a média global. O alerta 
foi feito na última terça-feira  
(6) por uma equipe interna-
cional de cientistas.

A região pode ter aque-
cimento geral de até 5°C 
ou mais até o final do 
século, em um

cenário de manutenção 
do padrão atual, segundo 
relatório preparado pelo 
Instituto Chipre.

O pico de temperatura foi 
quase o dobro do previsto 
em outras áreas do planeta 
e mais rápido do que qual-
quer outra parte habitada do 
mundo, mostra o documento.

Preparado sob a coordena-
ção do Instituto Max Plan-

ck de Química e do Centro 
de Pesquisa do Clima e At-
mosfera do Instituto Chi-
pre, o relatório será apre-
sentado na Conferência das 
Nações Unidas sobre Mu-
danças Climáticas (COP27), 
que será realizado no Egito 
em novembro.

Uma combinação de chuvas 
reduzidas e aquecimento cli-
mático contribuirá para secas 
severas, comprometendo a 
segurança hídrica e alimen-
tar, com muitos países des-
preparados para o aumento 
do nível do mar. 

”Esse (cenário) implica-
ria sérios desafios para a 
infraestrutura costeira e 
agricultura, e pode levar à 
salinização de aquíferos cos-
teiros, incluindo o Delta do 
Nilo, densamente povoado 
e cultivado”, disse George 
Zittis, do Instituto Chipre, 
autor do relatório.

ma rapidamente, Victor vê a volta 
às aulas como algo importante e 
defende a busca ativa dos alunos 
que não retornaram.

“É um mix de volta às aulas, 
transferência de renda, oportu-
nidade de emprego e crescimen-
to econômico.”

Para o gerente executivo da 
Abrinq, a quebra do ciclo da pobre-
za pode acontecer com educação. 
“A cada ano a mais de ensino, há 
registro de 15% a mais de renda, 
uma criança bem nutrida, na es-
cola e bem desenvolvida terá esse 
impacto na renda”.

11País/Mundo

ORIENTE MÉDIO 

Especialista defendeu que 
a educação é essencial para 

reverter o quadro

Mais de 700 mil crianças sofrem 
com desnutrição no Brasil 
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levar a decisão para os pênaltis. O 
gol como visitante não é mais crité-
rio de desempate na Libertadores.

O Flamengo chegou à semifi-
nal após eliminar Tolima e Corin-
thians nas fases anteriores. Esta é 
a terceira participação rubro-negra 
nesta fase nos últimos quatro anos 
e a equipe de Dorival Júnior vive 
excelente momento na tempora-
da, estando invicta há 16 jogos. 

O Vélez, por sua vez, está na 
semifinal pela primeira vez nos 
últimos 11 anos. O clube eliminou 

os também argentinos River Pla-
te e Talleres nas fases anteriores, 
mas vive uma crise no campeonato 
local, que se intensificou após a 
derrota no jogo de ida.

Quem joga?
O Flamengo encerrou sua pre-

paração para o jogo de volta nesta 
terça-feira (6). De acordo com o GE, 
o time que vai a campo é composto 
por: Santos; Rodinei, Fabrício Bru-
no, Pablo e Filipe Luís; João Gomes, 
Vidal e Everton Ribeiro; Arrascaeta, 
Everton Cebolinha e Pedro.

Já recuperado de dores no pé 
direito devido a uma pancada re-
cebida no jogo de ida, Arrascaeta 
participou dos dois treinos desta 
semana e está confirmado. Vidal 
entra no lugar de Thiago Maia, 
pendurado, e Cebolinha substitui 
Gabigol, na mesma situação.

Léo Pereira e David Luiz, sus-
pensos, dão lugar a Fabrício Bru-

Chegou o dia do Flamengo 
confirmar sua vaga, pela 
terceira vez em quatro 
anos, na final da Liber-

tadores. Rubro-Negro e Vé-
lez Sarsfield se enfrentam às 
20h30 (de Manaus) de hoje 
(6), no Maracanã, pelo jogo 
de volta das semifinais da 
Libertadores. Embora o jogo 
aconteça no Rio de Janeiro, 
a cabeça de todos os joga-
dores do time carioca já 
está em Guayaquil, local 
da final da competição 
neste ano. 

Após vencer a ida 
por 4 a 0 na Argen-
tina, o Rubro-Negro 
está praticamente 
garantido na decisão. 
Somente uma vitória 
por quatro gols de 
diferença do Vélez, 
no Maracanã, pode 

Após conquistar vanta-
gem de 4 a 0 no jogo 
de ida, em Buenos Aires, 
Flamengo recebe o Vélez 
Sarsfield para confirmar 
a passagem à final da 
Copa Libertadores 

PSG e Real largam com vitória;  
Liverpool e Barça estreiam hoje

REPRODUÇÃO/AFP E EFE

LIGA DOS CAMPEÕES

Amazonas FC inicia venda de 
ingressos para volta da semi

O torcedor amazonense já pode 
se programar. O Amazonas FC di-
vulgou o cronograma de venda de 
ingressos para o jogo da volta da 
semifinal da Série D do Brasileiro, 
que acontece no domingo (11). A 
partir das 9h de hoje (7), o torcedor 
pode adquirir a entrada no estádio 
Carlos Zamith, no valor de R$ 15.

O adversário será o Pouso Alegre-
-MG, que conquistou a vantagem 
de 1 a 0 na ida. A Onça-pintada da 
Zona Leste precisa vencer por dois 
gols de diferença para avançar. 
Caso garanta vaga na final, o clube 

amazonense, que já está garantido 
na Série C de 2023, enfrenta ou 
América-RN ou São Bernardo-SP.

Assim como no jogo do acesso, 
não haverá vendas online. Para a 
volta, toda carga de ingressos será 
concentrada apenas na bilheteria 
do Zamith, que funcionará das 9h 
às 18h até sábado (10) e das 9h às 
15h no domingo, dia do jogo, caso 
ainda haja ingressos disponíveis.

O Amazonas garantiu o acesso 
nas quartas de final da Série D, ao 
bater a Portuguesa-RJ em con-
fronto de ida e volta.

Na primeira rodada da fase 
de grupos da Champions Le-
ague, o Paris Saint-Germain 
recebeu a Juventus, e o time 
francês bateu a Velha Senhora 
por 2 a 1. Mbappé marcou duas 
vezes para os donos da casa no 
Parque dos Príncipes, enquan-
to McKennie diminuiu para os 
italianos. A partida aconteceu 
ontem (6).

O primeiro gol francês, in-
clusive, saiu após um passe 
espetacular de Neymar. O ca-
misa 10 da Seleção Brasileiro 
foi elogiado pela imprensa por 
conta da boa atuação

PSG e Juventus voltam a 
campo pela Liga dos Campe-
ões na próxima semana, contra 
Maccabi Haifa e Benfica, res-
pectivamente. Antes, os times 
jogam no fim de semana pelos 
seus campeonatos nacionais.

Vini neles!
Quem também estreou com 

vitória foi o Real Madrid. Com 

Enquanto Mbappé marcou dois, Vini Jr. fez o primeiro do Real

gols de Vinicius Junior, 
Luka Modric e Hazard, os 
atuais campeões vence-
ram o Celtic por 3 a 0, na 
Escócia.

O gol do brasileiro foi 
marcado após cruzamen-
to do uruguaio Valverde, 
que disparou pela direita 
e colocou no ponto para o 
ex-Flamengo abrir o pla-
car para os Merengues.

Mais jogos
Nesta quarta-feira (7), 

mais oito jogos comple-
tam a primeira rodada da 
fase de grupos da Liga 
dos Campeões. Entre os 
favoritos, o Bayern estreia 
fora de casa, visitando a 
Inter de Milão; o Barcelona 
recebe o Viktoria Plzen; e 
o Liverpool visita o Napoli, 
na Itália.

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Jogando no Maraca, mas 
pensando em Guayaquil

SÉRIE D

Amazonas garantiu acesso no 
Zamith, contra a Lusa do RJ

VÔLEI

Brasil vence o 
Irã e vai pegar 
a Argentina

  UOL

A Seleção Brasileira mas-
culina venceu o Irã com 
tranquilidade, por 3 sets a 
0 (25/17, 25/22 e 25/23), na 
tarde de ontem (6), na Po-
lônia, pelas oitavas de final 
do Campeonato Mundial de 
Vôlei. Com o triunfo, o Brasil 
garantiu a vaga nas quartas 
de final da competição. O 
grande destaque da partida 
foi o atleta do Brasil Yoandy 
Leal. O cubano naturalizado 
brasileiro foi o maior pon-
tuador do confronto.

“Nos momentos em que 
ficamos atrás, nós conse-
guimos ter paciência para 
virar e voltar a ficar à frente”, 
falou Lucão ao Sportv. 

Invicta até o momento, a 
seleção brasileira está em 
busca do tetracampeonato 
do Mundial de vôlei, que é 
uma das competições mais 
importantes da modalida-
de — o Brasil conquistou 
as edições de 2002, 2006 
e 2010.

Agora, o Brasil se prepara 
para enfrentar a seleção da 
Argentina nas quartas de 
final. O encontro será em-
blemático, já que os adver-
sários sul-americanos ven-
ceram a equipe de Renan 
Dal Zotto na disputa pela 
medalha de bronze na Tó-
quio 2020.

“É um clássico. Vai ser um 
bom jogo. A gente está jo-
gando bem, estamos con-
centrados. Temos que nos 
manter confiantes para 
vencer essa”, disse Leal, 
também ao Sportv.

Além do Irã, o Brasil já 
venceu Cuba, Japão e Catar, 
na primeira fase do Campe-
onato Mundial de Vôlei.

Ao entrar em campo nesta noite, o 
meia Éverton Ribeiro vai se tornar 

o jogador que mais atuou pelo Fla-
mengo na Copa Libertadores

JOÃO NORMANDO
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Chegou o dia do Flamengo 
confirmar sua vaga, pela 
terceira vez em quatro 
anos, na final da Liber-

tadores. Rubro-Negro e Vé-
lez Sarsfield se enfrentam às 
20h30 (de Manaus) de hoje 
(6), no Maracanã, pelo jogo 
de volta das semifinais da 
Libertadores. Embora o jogo 
aconteça no Rio de Janeiro, 
a cabeça de todos os joga-
dores do time carioca já 
está em Guayaquil, local 
da final da competição 
neste ano. 

Após vencer a ida 
por 4 a 0 na Argen-
tina, o Rubro-Negro 
está praticamente 
garantido na decisão. 
Somente uma vitória 
por quatro gols de 
diferença do Vélez, 
no Maracanã, pode 

Após conquistar vanta-
gem de 4 a 0 no jogo 
de ida, em Buenos Aires, 
Flamengo recebe o Vélez 
Sarsfield para confirmar 
a passagem à final da 
Copa Libertadores 

Ao entrar em campo nesta noite, o 
meia Éverton Ribeiro vai se tornar 

o jogador que mais atuou pelo Fla-
mengo na Copa Libertadores

no e Pablo. Bruno Henrique e 
Rodrigo Caio são os desfalques 
de ordem médica.

Recorde de partidas
Quando entrar em campo, Ever-

ton Ribeiro escreverá mais um ca-
pítulo de sua história no Flamengo. 
Ele se tornará o jogador com mais 
jogos disputados na Libertadores 
pelo clube: 49 partidas. Na goleada 
por 4 a 0, na Argentina, Everton 
igualou o recorde que pertencia 
ao maestro Junior, com 48 jogos.

“Empatei com o Junior, que é 
uma referência do Flamengo e 
tenho a alegria de conhecê-lo 
pessoalmente. Nunca sonhei em 
passar um ídolo como ele. Foi algo 
que aconteceu jogo a jogo, com 
muito sacrifício. Conquistei uma 
Libertadores e agora estamos em 
uma semifinal. Espero que junto 
com essa marca venha mais um 
título. Estou focado em conseguir 
cada vez mais coisas boas”, disse 
Everton ao GE.

Everton defendeu o Flamengo 
em cinco edições da Libertadores, 
desde 2018, e marcou 11 gols. O 
camisa 7 foi um dos protagonistas 
da conquista do título de 2019 e 
acumula momentos marcantes 
na competição.

Com os 11 gols que marcou, 
Everton é o quinto maior arti-
lheiro do clube na competição, 
atrás apenas de Gabigol, Zico, 
Bruno Henrique e Pedro.

pensando em Guayaquil
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Agora, Marte Um vai disputar uma indicação na categoria de Melhor Filme Internacional

Bruna Oliveira plateia@emtempo.com.br |

Teatro 
Amazonas 
recebe 
programação

FERIADO 

    EM TEMPO

O Teatro Amazonas 
será palco de apresen-
tações especiais, promo-
vidas pela Secretaria de 
Cultura e Economia Cria-
tiva, durante a Semana 
da Pátria, que abrange 
o Dia da Independência 
do Brasil, nesta quarta-
-feira (7). 

Todas as atividades são 
gratuitas, com acesso por 
ordem de chegada e para 
todos os públicos.

No Dia da Indepen-
dência, na quarta-feira, 
o concerto “200 anos da 
Independência do Brasil”, 
da Amazonas Filarmôni-
ca e do Coral do Amazo-
nas, chega ao palco do 
Teatro Amazonas, às 20h. 

O espetáculo também 
terá uma sessão na quin-
ta-feira (8), no mesmo 
horário.

A apresentação tem 
como intuito celebrar 
não só o bicentenário da 
Independência do Brasil, 
mas também os 25 anos 
de dois dos corpos artísti-
cos mais representativos 
do Estado.

Já na sexta-feira (9), o 
Festival Altamente Reco-
mendado à Infância (Fes-
tari), traz a peça teatral 
“Enxergando o Invisível”, 
às 20h, com Neneca de 
Beauvoir, que promete 
divertir a criançada com 
suas aventuras e seu fiel 
companheiro Robson.

As atividades têm en-
tre 1h e 1h40 de duração, 
com entrada gratuita, por 
ordem de chegada e livre 
para todos os públicos.

   EM TEMPO

A voz afinada e forte de Davi 
Lucas traz um recado de 
esperança: o cantor mirim 
lança seu novo clip “Paz 

para o mundo” no YouTube no 
próximo dia 21 de setembro, Dia In-
ternacional da Paz, data estabele-
cida pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) que, todos os anos, 
renova o apelo global por 24 horas 
de não violência e cessar-fogo.

A composição foi motivada pela 
intensificação da guerra entre a 
Rússia e Ucrânia, segundo conta 
o cantor mirim. No entanto, ao 
ouvir a letra composta pelo pai, 
Silas Freitas, autor de suas can-
ções, surgiu a reflexão de que, 
cotidianamente, várias guerras são 
enfrentadas em pequena escala 
por cada ser humano.

“Em um domingo de manhã, meu 
pai acordou com essa mensagem 
de ‘paz para o mundo, basta de 
guerra, somos todos iguais’. É uma 
mensagem muito forte porque ve-
mos que a guerra não acontece so-
mente com bombardeios; crianças 
vivenciam guerras dentro de casa, 
com abusos, violência, com desi-
gualdade, bullyng e até depressão 
por conta do que encontram nas 
redes sociais”, explica.

Ele próprio lembra que foi 
vítima de ataques virtuais 
este ano e teve as contas 
hackeadas. Na ocasião, gra-
vou a música “O melhor de mim”, 
que inspira um questionamento 
universal.

“A música ‘Paz para o mundo’ é 
uma união com a canção ‘O melhor 
de mim’. Não adianta querer mudar 

‘Marte Um’ representa o Brasil no Oscar 2023
A Academia Brasileira de Cine-

ma e Artes Audiovisuais revelou 
nesta segunda-feira (5) que o 
filme Marte Um, dirigido por 
Gabriel Martins, representará 
o Brasil na disputa pelo Oscar 
2023.

O longa-metragem concor-
ria com as produções A Mãe, 
de Cristiano Burlan; A Viagem 
de Pedro, de Laís Bodanzky; 
Carvão, de Carolina Markowicz; 
Pacificado, de Paxton Winters; 
e Paloma, de Marcelo Gomes.

Agora, Marte Um vai dispu-
tar uma indicação na categoria 
de Melhor Filme Internacional. 
Bárbara Cariry, presidente da 
comissão da Academia respon-
sável pela seleção do candidato 
ao prêmio, afirma: “A escolha 
de Marte Um para representar 
o Brasil no Oscar 2023 foi uma 
decisão democrática e impor-
tante do júri.”

“O filme trata de afeto e de 
esperança, da possibilidade de 

seguir sonhando em meio a tan-
tas dificuldades econômicas e 
políticas. Marte Um sintetiza 
bem o cinema brasileiro, com 
qualidade narrativa e técnica, 
que vem sendo realizado hoje, 
representando a diversidade do 
país”, completa ela.

O filme acompanha a vida dos 
quatros membros de uma famí-
lia periférica nos últimos me-
ses de 2018, pouco depois das 
eleições presidenciais, e como 
eles lidam com as dificuldades 
criadas pelo cenário sociopolí-
tico brasileiro.

O filme marca a estreia de 
Gabriel Martins na direção, um 
jovem negro associado à pro-
dutora Filmes de Plástico, de 
Minas Gerais.

Foram 28 longas-metragens 
brasileiros inscritos para con-
correr à indicação. A eleição, 
promovida pelo comitê presi-
dido por Bárbara Cariry, foi re-
alizada em dois turnos.

A composição foi mo-
tivada pela intensifica-
ção da guerra entre a 
Rússia e Ucrânia

CINEMA 

Davi Lucas lança clipe 
‘Paz para o mundo’ 
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o mundo e não mudar a si mesmo. 
Espero que as pessoas consigam 
entender que a gente precisa de 
paz, alegria e de união, porque não 
adianta querer isso sem ajudar o 
outro”, afirma.

Sobre o cantor 
Natural de Manaus (AM), David , 

12 anos, tornou-se conhecido após 
sua participação no reality show 
The Voice Kids em 2021. Durante 
as seletivas, três cadeiras viraram 
após ele interpretar ‘Into the Unck-
now‘, trilha sonora do filme ‘Frozen’, 
da Disney.

Seu talento é natural de família 
com vários músicos instrumentis-
tas, cantores e compositores. O 
avô materno foi tenor no coral da 
igreja e o seu pai, que também é 
cantor, sempre assinou composi-
ções próprias.  

No novo clipe, “Paz para o mun-
do”, a produção musical, bateria, 
teclados e loops foi feita pelo primo 
de Silas Freitas, André Silva que, 
atualmente, mora em Portugal. Os 
músicos são todos de Manaus, in-
cluindo o guitarrista Gilber Araújo, 
convidado para participação espe-
cial. O backing vocal tem partici-

pação de Lunna Beatriz , Thaylon 
Sousa  e Valentina Andrade Leite.

O filme foi gravado, mixado e 
masterizado no Atrium Studio por 
Nelson Vianna. Quem assina a di-
reção de fotografia é a Jota Filmes. 

A data
O Dia Internacional da Paz foi 

estabelecido pelas ONU em 1981 
e foi comemorada pela pri-
meira vez em setembro 
de 1982. Em 2002, 
a Assembleia Geral 
das Nações Uni-
das declarou ofi-
cialmente o dia 
21 de setembro 
como o Dia In-
ternacional da 
Paz.

A data tem como objetivo a sen-
sibilização das pessoas por uma 
cultura de paz, levando à reflexão 
e á adoção de  atos que tenham 
como resultado, entre outros, o 
fim dos conflitos entre povos, o 
cessar-fogo e a consagração da 
paz mundial.

Na última semana, a ONU cons-
tatou a violação da integri-

dade de insegurança 
da usina nuclear de 

Zaporijía, na Ucrâ-
nia, ocasionada 
pelo combate.

voz afinada e forte de Davi 
Lucas traz um recado de 
esperança: o cantor mirim 
lança seu novo clip “Paz 

para o mundo” no YouTube no 
próximo dia 21 de setembro, Dia In-
ternacional da Paz, data estabele-
cida pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) que, todos os anos, 
renova o apelo global por 24 horas 
de não violência e cessar-fogo.

A composição foi motivada pela 
intensificação da guerra entre a 
Rússia e Ucrânia, segundo conta 
o cantor mirim. No entanto, ao 
ouvir a letra composta pelo pai, 
Silas Freitas, autor de suas can-
ções, surgiu a reflexão de que, 
cotidianamente, várias guerras são 
enfrentadas em pequena escala 

“Em um domingo de manhã, meu 
pai acordou com essa mensagem 
de ‘paz para o mundo, basta de 
guerra, somos todos iguais’. É uma 
de ‘paz para o mundo, basta de 
guerra, somos todos iguais’. É uma 
de ‘paz para o mundo, basta de 

mensagem muito forte porque ve-
mos que a guerra não acontece so-
mente com bombardeios; crianças 
vivenciam guerras dentro de casa, 
com abusos, violência, com desi-
gualdade, bullyng e até depressão 
por conta do que encontram nas 

Ele próprio lembra que foi 
vítima de ataques virtuais 
este ano e teve as contas 
hackeadas. Na ocasião, gra-
vou a música “O melhor de mim”, 
que inspira um questionamento 

“A música ‘Paz para o mundo’ é 
uma união com a canção ‘O melhor 
de mim’. Não adianta querer mudar 
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12 anos, tornou-se conhecido após 
sua participação no reality show 
The Voice Kids em 2021. Durante 
as seletivas, três cadeiras viraram 
após ele interpretar ‘Into the Unck-
now‘, trilha sonora do filme ‘Frozen’, 
da Disney.

Seu talento é natural de família 
com vários músicos instrumentis-
tas, cantores e compositores. O 
avô materno foi tenor no coral da 
igreja e o seu pai, que também é 
cantor, sempre assinou composi-
ções próprias.  

No novo clipe, “Paz para o mun-
do”, a produção musical, bateria, 
teclados e loops foi feita pelo primo 
de Silas Freitas, André Silva que, 
atualmente, mora em Portugal. Os 
músicos são todos de Manaus, in-
cluindo o guitarrista Gilber Araújo, 
convidado para participação espe-
cial. O backing vocal tem partici-

estabelecido pelas ONU em 1981 
e foi comemorada pela pri-
meira vez em setembro 
de 1982. Em 2002, 
a Assembleia Geral 
das Nações Uni-
das declarou ofi-
cialmente o dia 
21 de setembro 
como o Dia In-
ternacional da 
Paz.

tatou a violação da integri-
dade de insegurança 

da usina nuclear de 
Zaporijía, na Ucrâ-

nia, ocasionada 
pelo combate.

Natural de Manaus, Davi 
tornou-se conhecido após sua 
participação no reality show 
The Voice Kids em 2021
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Sou Manaus e muito mais 
depois do Passo a Paço. Minha 
gente! O que foi aquilo? Orga-
nização, acessibilidade, segu-
rança, palcos estrategicamente 
bem posicionados, banheiros 
químicos e a música para todos 
os gostos, até o gospel teve vez 
e voz, literalmente! Os portais 
de entrada temáticos, passei 
por um que tinha uma atmos-
fera amazônica, até o clima era 
úmido, como o da floresta, e 
ouvia-se poesias, lindo, lindo! 
Nos camarotes serviam os be-
lisquetes, água, refrigerantes, 
quem quisesse bebida alcoólica 
que pagasse pela escolha. Coisa 
de crente e justo, né!? Todo o 
entorno do Paço da Liberdade 
foi tomado pelo clima de festi-
val, pela boa vontade da popu-
lação de se divertir e ser feliz. 
Confesso que me rendi à ideia, 
que me impressionou, no me-
lhor sentido, tudo que vi e vivi. 
Sem titubear, foi top!

P.S. Tive algumas reclama-
ções de moradores das adja-
cências que se sentiram tolhi-
dos de entrar e de sair de casa. 
Seria bom rever o projeto nesse 
sentido, ManausCult e Prefei-
tura. Fica o registro! O mais, foi 
mais que perfeito!

David Almeida Emanuelle Baires
Alonso Oliveira e Tadeu 

de Souza

Sérgio Fontes

Israel Conte Letícia Frota, a Miss atual.Diogo Nogueira

Lilian Gomes

Coronel F. Jr. Rafaella FeitozaHerman Marinho Ilnah e Bárbara CastroOyama Filho

Anne Deneriaz David Almeida na selfieMiriam e Fabiano Boh

Laryssa Lopes e Simone Araújo

Isaura Dutra, Martinha Rodrigues, 
Suellen Santos  Vanesca Magalhães

Marcos Holanda e Carlos Araújo 
com a Lady Galinha, claro!

Fabrício LimaAdemar Pacheco e Adriano Cabral Iolanda e Marcos EncarnaçãoEduardo Deneriaz

Nonato Oliveira Daniel Barbosa e Ananda Chamma
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Os influenciadores digitais se 
tornaram uma tendência nos pro-
gramas de televisão (paga e aber-
ta), streaming e YouTube, falando 
de tudo, entre moda, maquiagem, 
comportamento, games e estu-
dos, além de outros tantos temas.

E, por conta desses novos 
tempos, também passaram a 
conquistar um espaço impor-
tante na dramaturgia de todas 
as emissoras.

Hoje, além do grande vilão, da 

mocinha e do mocinho, também é 
necessário criar alguém com es-
sas características. Muitas vezes, 
a pessoa escalada acaba exer-
cendo a função tanto dentro da 
história quanto na vida real.

Os influenciadores já surgiram 
em produções de SBT, Record e 
Globo. Vivi Guedes (Paolla Oli-
veira) foi um tremendo “case” de 
sucesso em “A Dona do Pedaço”, 
quem não lembra?

Agora, em relação aos casos 

mais recentes, Mharessa Fer-
nanda viveu Mirela em “Todas 
as Garotas em Mim”. Jade Picon, 
“influencer” aqui fora, fará a 
Chiara de “Travessia”, uma per-
sonagem muito ligada ao mundo 
da internet.

Já Mel Maia, acaba de acertar 
sua volta à Globo para interpre-
tar uma estudante de Direito e, 
também, influenciadora digital na 
trama de “Vai na Fé”, substituta de 
“Cara e Coragem”. Como se obser-
va, é daí para mais.   

Entrevista
Danilo Gentili recebe o can-

tor e compositor Murilo Huff no 
“The Noite” desta quarta-feira, 
pelo SBT. Na gravação, ele fala 
sobre seu relacionamento com 
o filho, Léo, e declara: “ultima-
mente eu estou viajando muito, 
então ele fica mais com a mãe 
dela (dona Ruth Dias, mãe de 
Marília Mendonça). Quando es-
tou em Goiânia, fica comigo. A 
gente tem a guarda comparti-
lhada. Ela, a ex-sogra,  entende 
e apoia bastante....”.

Nova série
Entre fevereiro e março, terão 

início as gravações da série  “Ve-
ronika” no Rio de Janeiro.

O projeto é para o streaming, gê-
nero policial e contará com a partici-
pação de Silvio Guindane na direção, 
mas não tem qualquer relação com 
“Bom Dia, Verônica”, série da Netflix.

Protagonista  
“Veronika”, uma encomenda 

DiVuLGAçãO SBT

Figura do influenciador ganha cada 
vez mais espaço na dramaturgia

MEL MAiA VOLTA àS NOVELAS COMO DiGiTAL iNFLuENCER /iNSTAGRAM

da Globoplay, terá como prota-
gonista uma advogada que com-
bate o crime.

Malvino Salvador já está con-
versado para integrar o elenco e 
a estreia deverá acontecer ainda 
em 2023.

Mais uma
O Globoplay estreou recente-

mente a segunda temporada de 
“Arcanjo Renegado”, série estrela-
da por Marcello Melo Junior. 

A terceira encontra-se em fase 
de roteiro.

Sai de baixo
O reality “ilha Record”, em sua 

edição desta quarta-feira, a par-
tir das 23h, coloca todos os par-
ticipantes para uma lavagem de 
roupa suja.

Tanto exploradores quanto 
exilados terão a oportunidade 
de falar e rasgar o verbo duran-
te a atividade. Apresentação de 

CANAL 1

TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

· Tem ator que não se limita 
apenas a ser muito bem pago 
para trabalhar nas novelas...

· ... Quer também interferir no 
roteiro da trama...

· ... isso faz lembrar a saia-justa 
encarada por dois grandes au-
tores de novelas, que não estão 
mais na Globo...

· ... Eles têm histórias incríveis 
sobre algumas atrizes...

· ... Juntas na mesma trama, 
uma não queria saber de apare-
cer menos que a outra. E enlou-
queciam os escritores com seus 
telefonemas.    

· “O Livro dos Prazeres” estreia dia 
22 nos cinema de todo o País...

·  ... Simone Spoladore vive a pro-
tagonista, Lori, uma professora do 
ensino fundamental que tem dificul-
dades em construir relações...

· ... O filme é uma do livro de Clarice 
Lispector, com trabalho da cineasta 
Marcela Lordy.

· Ainda não existe uma decisão na 
Globo se o próximo “The Voice Brasil”, 
primeiro com Fátima Bernardes, será 
exibido também no Multishow...

· ... O plano comercial direcionado 
ao mercado aponta apenas a TV 
aberta, a partir de 15 de novembro. 

C’est fini

Tentar substituir Silvio San-
tos no tradicional horário das 
noites de domingo do SBT não 
é uma tarefa das mais fáceis. 
impossível até...

Porém, Patricia Abravanel 
tem dado sua importante con-
tribuição ao “PSS”, no instante 
em que o pai necessita de mais 
tempo fora do ar para cuidar 
da saúde ou mesmo se pou-
par. Lembrando que estamos 
falando de um profissional de 
91 anos de idade.

Então é isso. Mas amanhã 
tem mais. Tchau! 

Bate Rebate

Crédito instagram

Sophie Charlotte / Divulgação

Mariana Rios.

Estreia hoje
A TV Cultura promove nesta 

quarta-feira, a partir das 22h, 
a estreia da série “inconfidên-
ciaS”, liderada por nomes como 
Antonio Fagundes, Maria Fer-
nanda Cândido e ilana Kaplan.

Nos créditos da série, uma re-
ferência ao diretor Del Rangel, 
morto em julho de 2020.  

Busca de resultados
Para tirar “independências” 

do papel e movimentar cerca de 
1000 profissionais na sua reali-
zação, a TV Cultura precisou cor-
rer atrás de anunciantes. Com o 
orçamento disponível na emis-
sora não havia a menor condição 
de bancar este projeto.

Evidente que a repercussão do 
trabalho na mídia e os resulta-
dos de audiência serão funda-
mentais para uma próxima in-
vestida em algo do gênero.

Turma do barulho

As gravações de “Reis”, em Mi-
nas Gerais, foram marcadas por 
muito trabalho e também um 
pouco de diversão.

Tinha até um grupo insepará-
vel, formado pelos atores Palo-
ma Bernardi, Cirillo Luna, Camila 
Mayrink, Gabriel Vivan, Jessica 
Juttel e Alex Morenno. 

 
Trabalho
Mais uma edição de “A Fazen-

da” se aproxima na Record.

De acordo com o diretor de 
realities Rodrigo Carelli, todos 
os esforços da produção estão 
sendo realizados para surpreen-
der tanto o público quanto os 21 
participantes. 

 Para poucos
Curioso como alguns jovens 

atores estão evitando traba-
lhos seguidos na televisão. Se 
poupando. Agatha Moreira, 

de contrato renovado, é um 
desses exemplos. Na TV aber-
ta, Globo, sua última nove-
la foi “A Dona do Pedaço”, de 
Walcyr Carrasco, exibida entre 
20 de maio a 22 de novembro 
de 2019. Depois, fez os 50 ca-
pítulos de “Verdades Secretas 
2”, entre 20 de outubro e 17 de 
dezembro de 2021, na Globo-
play. Vai voltar em “Terra Ver-
melha”, do mesmo Carrasco, 
mas só em 2023.

 Políticas
Mas, evidente que cada caso 

é um caso, em relação a traba-
lhos seguidos na TV e no stre-
aming. Alguns atores vão que 
vão... Sophie Charlotte fez “ilha 
de Ferro”, saltou para “Todas as 
Mulheres do Mundo” e colou em 
“Passaporte Para Liberdade”. 
Agora, grava “Todas as Flores”, 
para o Globoplay, vivendo Maí-
ra, uma deficiente visual. Estreia  
em outubro.   
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